
В РАМКАХ ВЕНСКОГО 
ДОКУМЕНТА СОСТОИТСЯ 
ИНСПЕКЦИЯ НА ТЕРРИТОРИИ 
ПОРТУГАЛИИ

Как сообщил начальник На-
цио нального центра по уменьше-
нию ядерной опасности Сергей 
Рыжков, в период с 25 по 29 но яб-
ря в рамках реализации Венского 
документа 2011 года о мерах укре-
пления доверия и безопасности 
российская группа инспекторов 
планирует провести инспекцию 
указанного района на территории 
Португалии.

Инспекция проводится в целях 
определения масштабов осущест-
вляемой в пределах указанного 
района уведомляемой военной 
деятельности или подтверждения 
отсутствия военной деятельности, 
подлежащей предварительному 
уведомлению. Площадь такого 
района будет охватывать около 
16 тысяч квадратных километров.

В ходе проверки российские 
инспекторы посетят учебные цен-
тры и полигоны, получат инфор-
мацию о находящихся в указанном 
районе формированиях и воин-
ских частях.

В КОМАНДОВАНИЯХ РВСН 
И ВДВ ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
УЧЕБНОГО ГОДА

На прошедшем под руковод-
ством командующего РВСН гене-
рал-полковника Сергея Каракаева в 
Московской области расширенном 
заседании военного совета Ракет-
ных войск стратегического назна-
чения подведены итоги учебного 
года и определены направления де-
ятельности органов военного управ-
ления и войск в следующем году. В 
нём приняли участие представители 
главных управлений Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ, бо-
евой подготовки, генеральных ин-
спекторов Минобороны России, 
Главного управления кадров Ми-
нобороны, представители военной 
прокуратуры РВСН и Следствен-
ного комитета РФ по РВСН, а так-
же руководящий состав ракетных 
объединений и соединений, частей 
центрального подчинения, учебных 
заведений РВСН и др.

На заседании военного сове-
та были определены направления 
строительства РВСН, подготовки 
органов военного управления и 
войск. Особое внимание в работе 
руководящего состава было уде-
лено готовности войск к выполне-
нию задач по предназначению.

– Приоритетное внимание 
уделяется перевооружению груп-
пировки РВСН, разработке и ис-
пытанию перспективных ракетных 
комплексов, – подчеркнул коман-
дующий РВСН.

По словам генерал-полковни-
ка Сергея Каракаева, в этом году 
проведено четыре пуска, в том 
числе учебно-боевой пуск ракет-
ного комплекса «Ярс» на команд-
но-штабном учении «Гром-2019», 
который подтвердил высокую на-
дёжность, стабильность боевых и 
эксплуатационных характеристик 
ракетного комплекса. Кроме того, 
результатами практических дей-
ствий в ходе учений различного 
уровня подтверждена высокая по-
левая и маршевая выучка личного 
состава. 

В ходе масштабных учений в 
Бологовском и Юрьянском ра-
кетных соединениях проверялись 
вопросы вывода ракетных полков 
с подвижными грунтовыми ракет-
ными комплексами на маршруты 
боевого патрулирования. Особое 
внимание уделялось охране и обо-
роне объектов, ведению противо-
диверсионной борьбы, а также 
практическим вопросам организа-
ции взаимодействия.

Мы храним тебя, Россия!
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В минувшую пятницу Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин провёл заседание Совета 
Безопасности РФ. Открывая засе-
дание, он предложил обсудить пути 
и перспективы развития военной 
организации России на предстоящее 
десятилетие – на период до 2030 
года и определить, какие задачи 
предстоит решить, чтобы надёж-
но гарантировать национальные 
интересы и безопасность России.

«Военная организация – а 
это Вооружённые Силы, войска 
нацио нальной гвардии, другие во-
инские формирования и органы, а 
также оборонно-промышленный 
комплекс страны – играет клю-
чевую роль в обеспечении суве-
ренитета России, – отметил глава 
государства. – И очень важно, 
чтобы все её составляющие под-
держивались на должном уровне, 
действовали профессионально и 
слаженно».

Мир сталкивается с серьёз-
ными вызовами и угрозами, ука-
зал Владимир Путин. Существует 
много факторов неопределённо-
сти. Стремительно развиваются 
технологии, в том числе и воен-
ные, а конкуренция, соперниче-
ство усиливаются, обретают новые 
формы. В разных регионах плане-
ты не только тлеют очаги застаре-
лых конфликтов, но и появляются 
новые. Ведущие страны активно 
совершенствуют наступательные 
вооружения. 

Глава государства обратил вни-
мание на то, что так называемый 
ракетно-ядерный клуб по факту 
пополняется новыми членами. 
Серьёзную озабоченность вызы-
вает и приближение военной ин-
фраструктуры НАТО к границам 
России, а также попытки мили-
таризации космоса. Ощутимым 
ударом по системе контроля над 
вооружениями стал выход США из 
Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности под на-
думанным предлогом. Угроза рас-
пространения ракет этого класса 
в разных частях света ещё больше 
усилила напряжённость в мире.

«В этих условиях, – сказал 
Владимир Путин, – нам важно 
адекватно и точно прогнозировать 
и анализировать возможные изме-
нения международной ситуации 
и в соответствии с выводами раз-
вивать свой военный потенциал». 
В связи с этим им было отмечено, 
что за последние годы было не-
мало сделано для качественного 
укрепления всех силовых струк-
тур. Во многом этому способ-
ствовало выполнение решений, 
принятых на заседании Совета 
Без опасности России 5 июля 2013 
года.

Так, были обновлены Военная 
доктрина и ряд других документов 
стратегического планирования, 

которые определили, конкретизи-
ровали направления совместной 
деятельности силовых ведомств 
по обеспечению безопасности 
России, а также их задачи по уча-
стию в обороне страны. Успешно 
реализуется Госпрограмма воору-
жения, которая позволила при-
ступить к кардинальному техни-
ческому переоснащению военной 
организации. В армии и на флоте 
доля современного оружия и тех-
ники составляет уже более 68 про-
центов. При этом некоторые об-
разцы по своим характеристикам 
опережают зарубежные аналоги 
на годы вперёд.

«Серьёзным экзаменом на про-
фессионализм стала для наших Во-

оружённых Сил и операция против 
террористических банд в Сирии, 
– заявил Президент РФ. – Хочу 
ещё раз подчеркнуть: личный со-
став Воздушно-космических сил, 
ВМФ, Сил специальных операций, 
военной полиции, других ведомств 
и служб в полном объёме спра-
вился с поставленными задачами, 
действовал мужественно, грамот-
но, профессионально, не допустил 
массового исхода с этой террито-
рии боевиков в нашу страну».

Масштабные, активные бое-
вые действия в Сирии заверше-
ны, но полученный боевой опыт 
востребован сегодня в военном 
строительстве, используется и со-
вершенствуется при проведении 

ежегодных учений и внезапных 
проверок.

По словам главы государства, 
заметно выросли за последнее 
время и такие ключевые показа-
тели развития военной организа-
ции, как качество материально-
технического обеспечения и мо-
билизационная готовность. Укре-
пились системы территориальной 
обороны и подготовки военных 
специалистов. В 2018 году созда-
ны военно-политические органы, 
выполняющие важные задачи 
по патриотическому воспитанию 
личного состава и призывников.

Особое внимание уделялось 
оборонно-промышленному комп-
лексу. 

Александр ТИХОНОВ 

В ней принял участие министр обороны Россий-
ской Федерации генерал армии Сергей Шойгу. 
В своём выступлении он кратко подвёл итоги 
пятилетней работы по созданию этой систе-
мы, которая в настоящее время позволяет 
координировать усилия в оборонной сфере 55 
министерствам и ведомствам России, а так-
же структурам Организации Договора о коллек-
тивной безопасности. В ходе мероприятия глава 
российского военного ведомства вручил награды 
руководителям ряда регионов, должностным 
лицам министерств и ведомств за интенсивную 
работу по обмену информацией с Министер-
ством обороны РФ в 2019 году.

В Национальном центре управления обо-
роной Российской Федерации для участия в 

конференции собрались представители ми-
нистерств и ведомств, региональных органов 
исполнительной власти и государственных 
организаций, чтобы обсудить актуальные 
аспекты координации совместной деятель-
ности в области обороны. 

– Впервые к нам присоединились дру-
зья и союзники по Организации Договора 
о коллективной безопасности, – с удов-
летворением констатировал генерал армии 
Сергей Шойгу, обращаясь к собравшимся. – 
Это свидетельствует о том, что направления 
нашей работы неизменно расширяются.

Затем глава военного ведомства РФ поды-
тожил плодотворную пятилетнюю работу по 
созданию системы информационного межве-
домственного взаимодействия. 

Вероника МЕЧКИВСКАЯ

Российские военнослужащие из Центра по примирению враждующих сто-
рон и контролю за перемещением беженцев  впервые оказали гуманитар-
ную помощь жителям города Хасеке на северо-востоке страны, сообщил 
журналистам представитель ЦПВС Алексей Сергеев. Местное население 
с воодушевлением и радостью встретило военнослужащих ЦПВС и военной 
полиции, которые доставили гуманитарный груз.

«Сегодня в населённом пункте Хасеке силами Центра по примире-
нию враждующих сторон впервые была проведена гуманитарная акция 
по выдаче продовольственных наборов местному населению. 

  
   

  
Военные полицейские Вооружённых Сил РФ 
прокладывают новые маршруты 
для патрулирования на севере Сирии

НА 2 СТР.
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НА 9 СТР.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Об итогах деятельности самого многочисленного вида Вооружённых Сил РФ 
в 2019 году и планах на следующий год «Красной звезде» рассказывает главно-
командующий Сухопутными войсками генерал армии Олег САЛЮКОВ.

– Олег Леонидович, сколько учений с соединениями и частями Сухо-
путных войск (в том числе совместных с воинскими формированиями ино-
странных государств) проведено в 2019 году? Увеличилась ли интенсив-
ность боевой подготовки войск?

– В 2019 году с общевойсковыми соединениями, частями и подраз-
делениями Сухопутных войск проведено более 100 командно-штабных 
учений, свыше 800 тактических учений, почти половина из которых – 
двусторонние, что позволило улучшить качество проведённых меропри-
ятий и повысить уровень подготовки штабов.

  
 

Военнослужащие Сухопутных войск умеют 
воевать по-новому, а командиры способны 
действовать нешаблонно

НА 4 СТР.

Олег ПОЧИНЮК 

Об основных результатах в боевой 
учёбе, достигнутых в завершив-
шемся учебном году, «Красной звез-
де» рассказывает командующий 
Ленинградской Краснознамённой 
армией ВВС и ПВО Западного во-
енного округа генерал-лейтенант 
Александр ДУПЛИНСКИЙ. 

– Александр Васильевич, оче-
редной учебный год завершился. 
Что можно сказать об основных его 
итогах?

– Для нашего объединения он 
стал очень насыщенным. Соедине-
ния и воинские части армии ВВС и 
ПВО приняли участие в целом ряде 

масштабных мероприятий опера-
тивной и боевой подготовки. 

Основные усилия в боевой под-
готовке были сосредоточены на 
подготовке и участии в стратегиче-
ском командно-штабном учении 
«Центр-2019». А также совместном 
оперативном учении Вооружённых 
Сил РФ и Республики Беларусь 
«Щит Союза – 2019», специальном 
учении с силами и средствами МТО 
государств – членов ОДКБ «Эше-
лон-2019», специальном учении 
сил и средств разведки государств 
– членов ОДКБ «Поиск-2019», а 
также в совместном учении КСОР 
ОДКБ «Взаимодействие-2019».

  
Завершила учебный год Ленинградская 
Краснознамённая армия ВВС и ПВО

НА 5  СТР.

   
   

На заседании Совета Безопасности РФ обсуждены перспективы развития Вооружённых Сил, других войск, 
воинских формирований и органов, выполняющих задачи в области обороны

НА 2 СТР.

Стреляющие 
лыжники скоро 

выйдут на старт

стр. 11

Береговые ракетчики 
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В Москве прошла V Межведомственная 
научно-практическая конференция, посвящённая 
развитию системы информационного взаимодействия 
министерств и ведомств при решении задач в области 
обороны страны
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Так, для более чёткого взаи-
модействия силовых ведомств и 
предприятий ОПК при реализации 
гособоронзаказа была образована 
Военно-промышленная комиссия. 
В 2016–2017 годах за счёт бюджета 
досрочно погашены кредиты обо-
ронных организаций, привлечён-
ные для выполнения Госпрограм-
мы вооружения. Появились новые 
финансовые механизмы, которые 
помогли повысить экономическую 
устойчивость предприятий ОПК и 
сохранить кадры.

«Наша задача на ближайшее де-
сятилетие – продолжить линию на 
укрепление и развитие военного, 
технического, кадрового потенциа-
ла военной организации страны, – 
подчеркнул Владимир Путин. – И в 
этой связи хотел бы обратить ваше 
внимание на несколько принципи-
альных моментов».

Первое: необходимо обеспечить 
сбалансированное развитие всех 
компонентов военной организа-
ции, прежде всего за счёт грамот-
ного и рационального использова-
ния бюджетных средств и матери-
ально-технических ресурсов. «Они 
у нас не такие уж и большие, если 
посмотреть и сравнить, сколько на 
эти цели выделяется другими веду-
щими государствами мира», – по-
яснил глава государства.

Второе: важно совершенство-
вать систему управления военной 
организацией. Эта система долж-
на быть современной, надёжной, 
многофункциональной, обладать 
передовыми информационно-ана-
литическими комплексами, сред-

ствами связи и разведки. И, разу-
меется, при решении задач в обла-
сти обороны и безопасности следу-
ет наладить чёткое взаимодействие 
между силовыми структурами и 
органами власти всех уровней.

Третье: в ближайшие годы доля 
современного оружия и техники в 
армии и на флоте, в других силовых 
структурах будет увеличиваться и 
должна быть доведена до 70 про-
центов и в дальнейшем стабильно 
поддерживаться на данном уровне.

На практике это означает, про-

должил Президент РФ, что, «не-
смотря на все бурные технологи-
ческие изменения в мире, наши 
Вооружённые Силы должны быть 
оснащены по последнему слову 
науки и техники. И так, как нам 
удалось это сейчас (а это редкое 
явление и для нашей страны, и для 
мира в целом в новейшей истории: 
нам удалось фактически сделать 
шаг вперёд по сравнению с други-
ми ведущими военными странами 
мира), конечно, нужно стремиться 
к тому, чтобы такое состояние со-

хранить и в будущем на важней-
ших направлениях развития».

При этом в стратегических 
ядерных силах, которые играют 
ключевую роль в сдерживании 
потенциального агрессора и со-
хранении баланса сил в мире, доля 
современного вооружения должна 
быть ещё выше.

В следующем году предстоит 
приступить к формированию Гос-
программы вооружения до 2033 
года и, соответственно, програм-
мы развития оборонно-промыш-

ленного комплекса. Основная 
задача нового периода – это нара-
щивание качественных и количе-
ственных характеристик вооруже-
ния и техники. 

Речь идёт о современных и 
перспективных образцах высо-
коточного оружия и средств воз-
душно-космической обороны, 
активном применении технологий 
искусственного интеллекта при 
создании военной продукции. В 
том числе должна быть расширена 
линейка беспилотных разведыва-
тельных и ударных летательных 
аппаратов, лазерных и гиперзвуко-
вых систем, оружия, основанного 

на новых физических принципах, 
а также роботизированных ком-
плексов, способных выполнять 
разноплановые задачи на поле боя.

Четвёртое: организациям ОПК 
необходимо повысить уровень 
производственно-технологиче-
ской готовности для разработки 
и серийного производства совре-
менного вооружения и техники. 

Владимир Путин напомнил, 
что были выделены значительные 
средства на первом шаге для пере-
оборудования предприятий ОПК, 
чтобы они были способны выпу-
скать современную технику. Это 
удалось сделать. Ни в коем случае 
нельзя допускать сбоев на следую-

щих этапах работы. Одновременно 
важно расширять номенклатуру 
и объёмы выпускаемой граждан-
ской продукции, в том числе в 
рамках выполнения националь-
ных проектов.

Среди безусловных приорите-
тов развития военной организации 
– повышение престижа военной 
службы, указал глава государства. 
Это напрямую связано с укрепле-
нием системы социальных гарантий 
военнослужащих и членов их семей.

За последние два года денежное 
довольствие военнослужащих вы-
росло на 8,3 процента, увеличился 
размер военных пенсий. Начиная 
с 2016 года в Вооружённых Силах, 
других войсках, воинских форми-
рованиях и органах более 42 ты-
сяч военнослужащих получили 
постоянное жильё, почти 275 ты-
сяч – служебное. Свыше 405 млрд 
рублей выделено на развитие на-
копительно-ипотечной системы 
для военнослужащих, в том числе 
в 2019 году – порядка 142 млрд.

«Такая работа, безусловно, 
должна продолжаться. Не должно 
быть сбоев, связанных с индек-
сацией денежного довольствова-
ния. Достойные условия жизни и 
службы – важнейшее, определя-
ющее направление развития всей 
военной организации государ-
ства», – заявил Владимир Путин. 
Президент РФ также подчеркнул, 
что, выполняя важнейшие задачи, 
связанные с повышенным риском 
и часто с угрозой для жизни, в ус-
ловиях бытовых и семейных лише-
ний, люди должны чувствовать за-
боту со стороны Родины, органов 
власти, государства, ради которого 
они служат.

   
   

Новейший истребитель Су-57 в сопровождении перспективного беспилотника «Охотник».

В ближайшие годы доля современного оружия 
и техники в армии и на флоте должна быть 
доведена до 70 процентов и в дальнейшем 
стабильно поддерживаться на данном уровне

С 1 СТР.

В ходе учений с Тейковским ракетным соедине-
нием в Ивановской области решалась задача по на-
ведению переправы с помощью приданных понтон-
но-мостовых подразделений в позиционном районе 
дивизии и практическим пропуском колонн больше-
грузной техники с максимальной нагрузкой 120 тонн.

Командующий обратил внимание, что в этом году 
повысился уровень обученности войск. По сравне-
нию с прошлым годом свои результаты улучшили 20 
воинских частей.

По итогам завершившегося учебного года лучшим 
в Ракетных войсках стратегического назначения при-
знано Владимирское ракетное объединение. Йошкар-
Олинское ракетное соединение достигло наиболее 
высоких показателей среди соединений, оснащённых 
подвижными грунтовыми ракетными комплексами. 
Лучших результатов среди соединений, несущих бое-
вое дежурство на ракетных комплексах стационарно-
го базирования, добились ужурские ракетчики.

Заседание военного совета ВДВ состоялось под 
руководством командующего Воздушно-десантными 
войсками генерал-полковника Андрея Сердюкова на 
базе отдельного гвардейского соединения управления 
ВДВ в Московской области. 

В течение 2019 года ВДВ выполняли задачи, ка-
сающиеся повышения боевых возможностей войск и 
переоснащения соединений и воинских частей на со-
временные образцы вооружения и военной техники.

Командующий ВДВ отметил в своём выступле-
нии, что боевая выучка военнослужащих ВДВ нахо-
дится на высоком уровне, позволяющем выполнять 
поставленные задачи по предназначению. 

– Главным мероприятием боевой подготовки для 
войск стало участие Ивановского гвардейского воз-
душно-десантного, Ульяновского гвардейского де-
сантно-штурмового соединений ВДВ и отдельного 
гвардейского соединения управления ВДВ в СКШУ 
«Центр-2019», по результатам которого привлечён-
ные части получили твёрдую оценку «хорошо».

Впервые в истории современных Вооружённых 
Сил осуществлено десантирование парашютно-де-

сантного полка в полном составе парашютным спо-
собом с четырёх аэродромов на две площадки при-
земления. Всего в текущем году было проведено более 
2,4 тысячи мероприятий оперативной и боевой под-
готовки различного масштаба.

По итогам года 57 воинских частей и подразде-
лений включены в перечень ударных, что в 1,4 раза 
превысило показатели прошлого года. Команды ВДВ 
приняли участие в 24 конкурсах Армейских междуна-
родных игр – 2019, в 15 из которых заняли призовые 
места. В воинские части и соединения ВДВ в рамках 
государственного оборонного заказа в течение года 
выполнялись плановые поставки новейшего воору-
жения, военной и специальной техники.

За прошедший период в войска поступили два 
батальонных комплекта современных боевых машин 
десанта БМД-4М и бронетранспортёров БТР-МДМ 
«Ракушка», более 200 единиц различной автомобиль-
ной техники, включая специальные бронеавтомоби-
ли, армейские снегоходы, квадроциклы и мотовезде-
ходы. Продолжала поступать и специальная техника 
для подразделений радиационной, химической и 
биологической защиты, подразделений связи.  

В войска поставлено более 9 тысяч парашютных 
систем Д-10 и «Арбалет-2». Личный состав соеди-
нений и воинских частей совершил более 177 тысяч 
прыжков с парашютом, в ходе учений было десанти-
ровано 362 объекта.

Проведены командно-штабные и тактические 
учения с соединениями, дислоцирующимися в Пско-
ве, Улан-Удэ, Туле, Иваново и Новороссийске. 

Впервые на территории Крыма в рамках совместных 
лётно-тактических учений с военно-транспортной ави-
ацией ВКС России было проведено крупномасштабное 
командно-штабное учение с десантированием личного 
состава Новороссийского десантно-штурмового соеди-
нения (горного) на незнакомые ранее полигоны. 

За прошедший учебный год в разы увеличилось 
участие подразделений ВДВ в мероприятиях между-
народного военного сотрудничества. Десантники 
приняли участие в порядка 50 совместных меропри-
ятий, включая международные учения «Славянское 
братство – 2019, «Защитники дружбы – 2019», «Вза-

имодействие-2019», российско-белорусские совмест-
ные учения по миротворческой тематике.

С участием военнослужащих проведено более 
7 тысяч мероприятий военно-патриотической на-
правленности с привлечением ветеранских, молодёж-
ных организаций и «Юнармии».

СВЫШЕ 50 СПЕЦИАЛЬНЫХ ПУНКТОВ 
ОБОГРЕВА РАЗВЕРНУЛИ НА ПОЛИГОНАХ ЗВО

Они работают в шести областях Центрально-Чер-
ноземного района. В связи с резким среднесуточным 
похолоданием на восемь градусов и угрозой вирусных 
инфекционных заболеваний приняты дополнительные 
меры по сохранению здоровья военнослужащих. Для 
предотвращения переохлаждения во время занятий и 
работ в полевых условиях оборудованы стационарные 
и мобильные пункты обогрева личного состава, в том 
числе и металлические модули. Все пункты обогрева 
обеспечены необходимыми запасами топлива. 

Кроме того, командирам и руководителям заня-
тий предписано корректировать время нахождения 
военнослужащих на открытом воздухе в зависимости 
от погодных условий и температуры воздуха.

Дополнительное оборудование в подготовитель-
ный период поможет противодействовать сезонным 
заболеваниям более чем 2000 военнослужащих, при-
нимающих участие в полевых занятиях в Воронеж-
ской, Белгородской, Курской, Брянской, Смолен-
ской и Московской областях.

КОМАНДИРЫ КОРАБЛЕЙ БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА 
ПОДТВЕРДИЛИ ПРАВО УПРАВЛЯТЬ КОРАБЛЯМИ

В рамках подготовки к зимнему периоду обучения 
в пунктах базирования кораблей Балтийского флота 
на территории Калининградской области и Санкт-
Петербурга командиры надводных кораблей и их по-
мощники успешно сдали зачёты на допуск к самосто-
ятельному управлению кораблём. В общей сложности 
в учебных мероприятиях приняли участие около ста 
офицеров из более чем 50 боевых кораблей Балтийско-
го флота.

В частности, военнослужащие сдали зачёты по те-
оретической и практической частям своей специаль-

ности как на берегу, так и при выполнении практиче-
ских задач в морских полигонах боевой подготовки.

В ТУЛЕ ЗАВЕРШЁН СБОР РОССИЙСКИХ 
И БЕЛОРУССКИХ ДЕСАНТНИКОВ

На учебно-материальной базе Тульского гвардей-
ского воздушно-десантного соединения ВДВ завер-
шился сбор со специалистами воздушно-десантных 
служб Минобороны России и сил специальных опе-
раций Белоруссии.

Специалисты по воздушно-десантной подготовке 
из соединений Воздушно-десантных войск, а также 
начальники воздушно-десантных служб и инструкто-
ры по воздушно-десантной подготовке из воинских 
частей специального назначения, морской пехоты 
ВМФ, высших учебных заведений Минобороны Рос-
сии и сил специальных операций Республики Бела-
русь подвели итоги своей работы.

В рамках сбора были проанализированы результа-
ты служебно-боевой деятельности, выставлены оцен-
ки и награждены лучшие офицеры руководящего со-
става воздушно-десантных служб Вооружённых Сил 
РФ, выработана единая методика подготовки личного 
состава и техники к десантированию, хранению воз-
душно-десантной техники и её учёту.

В рамках сбора подведены итоги выполнения со-
вместных мероприятий воздушно-десантной службы 
по организации подготовки личного состава и техни-
ки к плановым совместным мероприятиям в 2019–
2020 годах. В ходе занятий изучались особенности 
совершения прыжков с использованием российских 
парашютных систем Д-10 и «Арбалет-2» в зимнем 
периоде обучения. Обсуждены особенности соверше-
ния прыжков с вертолётов Ми-8АМТШ и самолётов 
Ил-76МД с выброской военной техники и грузов на 
специальных парашютных системах.

Практическая отработка швартовки и загрузки 
БМД-2, БТР-Д и 120-мм самоходной артиллерийско-
миномётной установки «Нона» в самолёты ВТА про-
шла на аэродроме Клоково в Туле и Дягилево в Рязани.

Всего в подготовке и проведении сбора было задей-
ствовано порядка 300 военнослужащих из России и Бе-
лоруссии и около 30 единиц техники на двух аэродромах.
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Он отметил, что за это время была усо-
вершенствована нормативная правовая 
база системы межведомственного взаимо-
действия, создана технологическая инфра-
структура, которая объединяет 55 мини-
стерств и ведомств, выстроена эффектив-
ная система взаимоотношений с субъекта-
ми Российской Федерации. 

– Это ежегодно подтверждается в ходе 
стратегических командно-штабных учений, 
в которых задействованы все регионы стра-
ны, – сказал генерал армии Сергей Шойгу.

– Важно отметить, что налажен инфор-
мационный обмен с Центром кризисного 
реагирования ОДКБ, а также с централь-
ными командными пунктами Белоруссии и 
Казахстана, – продолжил он.

Надо сказать, что межведомственная 
координация действий, направленных на 
решение задач в области обороны страны, 
многообразна по содержанию. Одним из 
важнейших направлений такой координа-
ции является реализация Государственной 
программы вооружения.

– Совместно с концернами и объеди-
нёнными корпорациями ведётся ежеднев-
ный мониторинг исполнения государ-
ственного оборонного заказа, – подчерк-
нул в этой связи министр обороны. 

Совершенно другое по содержанию, 
но не менее важное по значимости на-
правление – решение социальных вопро-
сов военнослужащих и членов их семей. 

В этой сфере Министерство обороны РФ, 
по оценке генерала армии Сергея Шойгу, 
успешно взаимодействует с региональны-
ми властями. 

– Значительно снижена потребность 
в рабочих местах для членов семей воен-
нослужащих, и практически всем нуждаю-
щимся предоставлены места в дошкольных 
образовательных учреждениях, – сообщил 
министр обороны.

В то же время Министерство оборо-
ны не собирается останавливаться на до-
стигнутом – совершенствование системы 
межведомственного информационного 
вза имодействия продолжится. Естествен-
но, при участии представителей других 
министерств и ведомств, которые напра-
вили в Национальный центр управления 
обороной Российской Федерации для уча-
стия в конференции своих представите-
лей. И от них, равно как и от должностных 
лиц военного ведомства, в ходе конферен-
ции поступило немало конструктивных 
предложений. Так что в обозримой пер-
спективе это взаимодействие в интересах 
укрепления обороны страны станет ещё 
эффективнее. 

Кстати сказать, в этот же день перед 
началом конференции в атриуме НЦУО 
РФ генерал армии Сергей Шойгу ознако-
мился с наработками некоторых регионов 
России, а также Организации Договора о 
коллективной безопасности по созданию 
центров координации работы силовых ве-
домств в кризисных ситуациях.
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На территории Многофункционального огневого центра военно-патриоти-
ческого парка культуры и отдыха Вооружённых Сил Российской Федерации 
«Патриот» медали и кубки им вручил заместитель министра обороны РФ 
генерал-лейтенант Юнус-Бек Евкуров. В состязаниях приняли участие 
лучшие стрелки-военнослужащие из военных округов и с флотов, централь-
ных органов военного управления, военных учебных заведений Минобороны 
России, а также сотрудники Росгвардии, Федеральной службы охраны РФ 
и Федерации практической стрельбы России. 

Об актуальности и востребо-
ванности армейской тактической 
стрельбы говорит тот факт, что в 
отборочных соревнованиях чемпи-
оната ВС РФ приняли участие бо-
лее 16 тысяч человек по всей стране.

В индивидуальном первенстве 
среди мужчин золото завоевал во-
еннослужащий Руслан Дьячков из 
Западного военного округа, среди 
женщин победила военнослужащая 
Воздушно-десантных войск Мария 
Коробова. В парных соревнованиях 
среди мужчин победили представи-
тели Главного управления Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил РФ, 
среди женщин — команда ВДВ.

Награждая победителей, гене-
рал-лейтенант Юнус-Бек Евкуров 
поблагодарил участников, органи-
заторов и судейский состав соревно-
ваний за то, что чемпионат прошёл 
на высоком уровне, судьи показали 
принципиальность и грамотность, а 
участники – высокое мастерство.

– Конечно, мы с вами и в даль-
нейшем должны развивать имею-
щийся потенциал, учитывать плюсы 
и минусы для подготовки и проведе-
ния соревнований. И в следующем 
году выйти на чемпионат в совер-

шенно другом качестве, – подчер-
кнул замглавы военного ведомства.

По словам заместителя министра 
обороны, при подготовке к сорев-
нованиям должен постоянно ана-
лизироваться опыт, наработанный 
в вооружённых конфликтах, опыт 
различных иностранных армий и 
спортивных клубов. Всё это надо 
брать на вооружение и внедрять.

Генерал-лейтенант Евкуров 
подчеркнул, что основной целью 
соревнований и создания Феде-
рации армейской тактической 
стрельбы является совершенство-
вание системы вооружения, тех-
ники и боевой подготовки.

– Будем наращивать усилия 
не только в индивидуальной под-
готовке к соревнованиям, но и в 
парной, а также действия в составе 

отделения, разведгруппы. Не толь-
ко днём, но и ночью, потому что 
ночные соревнования – это эле-
менты практического боя, к чему 
мы в повседневной жизни тоже го-
товимся, – сказал он.

Заместитель министра оборо-
ны также призвал всех участников 
чемпионата написать свои пред-
ложения в течение месяца и пере-
дал благодарности от министра 
обороны Российской Федерации 
генерала армии Сергея Шойгу и 
начальника Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ – первого 
заместителя министра обороны ге-
нерала армии Валерия Герасимова.

Перед церемонией награжде-
ния «Красной звезде» удалось по-
беседовать с некоторыми участни-

ками чемпионата, среди которых 
оказалась одна из победительниц в 
индивидуальном зачёте лейтенант 
Мария Коробова, которая только 
в этом году окончила Рязанское 
гвардейское высшее воздушно-де-
сантное училище и проходит служ-
бу в бригаде управления ВДВ.

Рассказывая о своих впечат-
лениях после завершения чемпи-
оната по армейской тактической 

стрельбе, Маша чересчур скромно 
предположила, что они с девчонка-
ми скорее всего показали неплохой 
результат в командном зачёте.

Она занимается практической 
стрельбой с первого курса учили-
ща и неоднократно выступала за 
сборную команду своего вуза на 
соревнованиях различного уровня.

Что касается чемпионата по 
армейской тактической стрельбе, 
Маша считает, что эти состязания 
однозначно пошли ей на пользу. 
Она получила неоценимый опыт в 
тактике стрельбы, где в основе ле-
жит не только меткость, но и ско-
рость выполнения задания за опре-
делённый промежуток времени.

– Каждая мишень у нас была 
разделена на три зоны: альфа, чар-
ли и дельта, поражение которых 
равно пяти, трём и одному очку 
соответственно. Это одно из от-
личий от обычной грудной мише-
ни, используемой в стандартных 
упражнениях по огневой подго-
товке. Применялись на чемпиона-
те также металлические падающие 
мишени, за поражение которых на 
большой дальности давалось де-
сять очков, а на маленькой – пять, 
– рассказала лейтенант Коробова.

Она подчеркнула, что ни один 
из участников заранее не знал 
своего задания, и это для воен-
нослужащих специальных и обще-
войсковых подразделений очень 
важно, так как приближает их к 
реальной боевой обстановке.

Другой участник чемпионата, 
с кем удалось пообщаться, пред-
ставлял Управление войск радио-
электронной борьбы Вооружён-
ных Сил РФ. Капитан Евгений 
Хрипченко на соревновании тако-
го высокого уровня впервые.

– Стрельба мне нравилась с дет-
ства. Я участвовал на любых сорев-
нованиях, где это было возможно, 
не отказываясь лишний раз постре-
лять. Уверен, что этот чемпионат по 
армейской тактической стрельбе на-
долго останется в моей памяти. Здесь 
есть чему поучиться у коллег в ходе 
выполнения заданий. Турнир запом-
нился своей динамикой, постоянной 
сменой позиций стрелков и разно-
образием мишенной обстановки, – 
пояснил капитан Хрипченко.

    
Победители и призёры чемпионата Вооружённых Сил РФ по армейской тактической стрельбе из стрелкового оружия получили награды

Медали и кубки самым достойным.

В парных соревнованиях среди мужчин победили 
представители Главного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ, среди женщин — 
команда ВДВ

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Гости, прибывшие к воспитанникам 
училища, приняли участие в V Все-
российской информационно-агитаци-
онной акции «Есть такая профессия 
– Родину защищать!». В этот день 
на Комсомольский проспект, где уже 
три года располагается новейший 
комплекс кадетского училища, съе-
хались юнармейцы, кадеты ГБОУ РК 
«Карельский кадетский корпус име-
ни Александра Невского» и курсанты 
Беломорского-Онежского филиала 
ФГБОУ ВО «Государственный уни-
верситет морского и речного флота 
имени адмирала С.О. Макарова».

Напомним, что памятный ка-
мень начала строительства Петроза-
водского президентского кадетско-
го училища был заложен 3 сентября 
2016 года. Учебное заведение стро-
илось на территории бывшего во-
енного городка в районе чуть южнее 
центра столицы Карелии. И уже 
1 сентября 2017 года училище при-
няло первых воспитанников. В этом 
году состоялся третий набор, канди-
даты для поступления приезжали в 
республику из всех уголков нашей 
Родины – от Дальнего Востока до 
Калининграда. 

Делегацию во главе с генерал-
полковником Александром Фоми-
ным впечатлили максимально ком-
фортные условия, в которых живут и 
учатся петрозаводские кадеты. К на-
чалу первого учебного года для обу-

чающихся построили и оборудовали 
учебно-административный корпус 
с медпунктом, библиотекой с кни-
гохранилищем и электронным чи-
тальным залом, залом для проведе-
ния видеоконференций, учебными 
кабинетами, лабораториями, ком-

натами психологической разгруз-
ки, типографией и актовым залом. 
Ввели в эксплуатацию трёхэтажный 
корпус, соединённый с учебно-ад-
министративным корпусом крытым 
переходом, в котором размещены 
кабинеты дополнительного обра-

зования (робототехника, автодело, 
авиа- и судомоделизм, лазерный 
тир), видео- и фотостудия, много-
функциональная студия, танцеваль-
ный зал, оркестровая комната, обе-
денные залы и парикмахерская. На 
территории училища разместились 

Аллея воинской славы; три корпуса, 
предназначенные для проживания 
обучающихся; крытый спортивный 
комплекс; плац для проведения за-
нятий по строевой подготовке с 
обучающимися училища. В конце 
прошлого года открыл свои двери 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс с крытым ледовым катком 
и бассейном.

«В наши годы мы о таком не 
могли и мечтать», – признался, 
общаясь с кадетами, генерал-пол-
ковник Александр Фомин. Он по-
делился с ребятами воспоминания-
ми об учёбе и детстве, напутствовал 
школьников хорошо учиться, раз-
виваться физически и духовно, сде-
лать правильный выбор профессии. 

– Действительно, есть такая 
профессия – Родину защищать! И 
многие из вас, надеюсь, изберут для 
себя эту профессию. Офицерский 
корпус – это хребет любых воору-
жённых сил, и его составляют про-
фессионалы, – отметил заместитель 
министра обороны, подчеркнув, 
что служба офицера высоконрав-
ственна. «В её основе – любовь и 
преданность Родине, сила, воля и 
целеустремлённость, офицер – это 
профессия «вежливых людей», силь-
ных духом и телом. Только сильный 
человек способен защитить и себя, и 
других!» – констатировал Александр 
Фомин, рассказавший кадетам и го-
стям, собравшимся в этот день в Пе-
трозаводском ПКУ, о современном 

состоянии Вооружённых Сил Рос-
сии, престижности военной служ-
бы, военных вузах, преимуществах 
военного обучения и последующей 
службы по контракту.

В рамках акции коллектив и 
воспитанники Петрозаводского 
училища подготовили две тема-
тические выставки: «Боевая мощь 
Российской армии. Ведущие во-
енные вузы страны» и «История 
победителей» – о боях на Карель-
ском фронте к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне и к 
75-летию освобождения Карелии.

В заключение встречи член 
Общественного совета народный 
артист РФ Максим Дунаевский 
исполнил музыкальный экс-
промт – хорошо всем известную 
песню о дружбе из кинофильма 
«Д’Артаньян и три мушкетёра». 
Как известно, Максим Исаакович 
40 лет назад написал музыку к это-
му телефильму.

Отметим, что V Всероссийская 
агитационная акция «Есть такая 
профессия – Родину защищать!» 
проходит в этом году с 20 октября 
по 10 декабря. Цель её состоит в 
ознакомлении допризывной мо-
лодёжи с преимуществами полу-
чения военного образования, а 
также условиями обучения в выс-
ших учебных заведениях военного 
ведомства и перспективами по-
строения карьеры в Вооружённых 
Силах Российской Федерации. 

     
Заместитель министра обороны Российской Федерации генерал-полковник Александр Фомин и члены Общественного совета 
при военном ведомстве посетили Петрозаводское президентское кадетское училище

Посещение учебной аудитории Петрозаводского ПКУ.

Андрей КАЛИЙ 

Торжественная церемония празд-
нования 90-летия образования 
Главного автобронетанкового 
управления Министерства обороны 
Российской Федерации и празднич-
ный концерт прошли на прошлой 
неделе в Центральном Доме Рос-
сийской Армии.

В этот день здесь собрались 
все, кто когда-то служил и про-
должает сегодня служить в ГАБТУ: 
офицеры, солдаты, гражданские 
служащие и ветераны. Для них в 
фойе ЦДРА была развёрнута вы-
ставка технических средств, в раз-
ные годы стоявших на вооружении 
Красной, Советской, а теперь и 
Российской армии. Среди пред-
ставленных моделей гости могли 
увидеть также современную техни-
ку и перспективные образцы.

Открывая торжественную це-
ремонию празднования юбилея 
управления, заместитель министра 
обороны генерал армии Дмитрий 
Булгаков отметил особую значи-
мость этой даты в истории россий-
ских Вооружённых Сил. В своём 
выступлении он подчеркнул, что, 
как бы ни именовалось оно в раз-
ные годы своего существования, 
неизменным оставалось одно – 
его выдающиеся заслуги перед Ро-

диной, особенно в годы Великой 
Оте чественной войны.

Подвиги, усердный труд, само-
пожертвование и мужество, ко-
торые работники и специалисты 
ГАБТУ проявляют и сегодня, отме-
чаются на всех уровнях руководства 

не только Министерства обороны 
РФ, но и государства. Ярким под-
тверждением этому стала грамота 
Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными Силами Россий-
ской Федерации, Президента Рос-
сийской Федерации Владимира 

Путина, которую вручил начальни-
ку ГАБТУ генерал-майору Сергею 
Бибику генерал армии Дмитрий 
Булгаков. В продолжение торже-
ственной церемонии, он зачитал 
поздравление от имени мини-
стра обороны РФ генерала армии 

Сергея Шойгу и подписанный им 
приказ о награждении наиболее 
отличившихся специалистов госу-
дарственными и ведомственными 
наградами и поощрениями.

– Хочу ещё раз низко покло-
ниться тем, кто восстанавливал 
технику и возвращал её в бой. Вду-
маться только: за годы войны вы-
полнено 600 тысяч ремонтов тан-
ков и самоходных артиллерийских 
установок, свыше 82 тысяч капи-
тальных ремонтов танковых дви-
гателей, отремонтировано около 
двух миллионов автомобилей, в том 

числе и зарубежного производства, 
– подчеркнул Дмитрий Булгаков.

Славные боевые традиции укре-
пляют и свято берегут потомки 
победителей Великой Победы. И 
это они подтверждают своими ре-
альными делами. Масштабы про-
ведённой и проводимой работы на 
современном этапе развития ВС 
РФ не могут не радовать. Только за 
последние десять лет сформиро-
ваны автобронетанковые службы 
военных округов, 12-го Главного 
управления Министерства оборо-
ны, автомобильная служба ВКС, 
бронетанковые и автомобильные 
службы ВДВ и общевойсковых (тан-
ковой) армий, воссозданы ремонт-
но-восстановительные органы так-
тического и оперативного звеньев, 
сформированы новые ремонтно-

эвакуационные полки постоянной 
готовности. За этот период в войска 
подано свыше 27 тысяч единиц со-
временных образцов бронетанковой 
и автомобильной техники, силами 
предприятий капитально отремон-
тировано более 12 тысяч образцов, а 
на вооружение армии и флота при-
нято более ста новых образцов. В 
рамках технического надзора пред-
ставителями промышленности об-
служено и отремонтировано более 
220 тысяч образцов. В свете этого в 
настоящее время за счёт глубокой 
модернизации, внедрения научных 

достижений в области радиоэлек-
троники, информационных техно-
логий повышается боевая мощь и 
эффективность парка боевых ма-
шин, создаются танки и автомобили 
новых поколений. В результате этой 
масштабной работы удалось добить-
ся стопроцентного обеспечения 
техникой соединений и воинских 
частей постоянной готовности, сво-
евременно обеспечить вооружением 
и техникой новые формирования. 
Кроме этого, увеличилась доля со-
временных образцов в основном 
боевом составе по бронетанковому 
вооружению с 3 до 50 процентов, 
по автомобильной технике – с 10 до 
61 процента, и вместе с этим повы-
сился уровень исправности в соеди-
нениях и воинских частях основно-
го боевого состава до 98 процентов.

Награждение отличившихся военнослужащих ГАБТУ.

,  
Заместитель министра обороны РФ генерал армии Дмитрий Булгаков 
поздравил специалистов ГАБТУ с их профессиональным праздником
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Удалось добиться стопроцентного обеспечения 
техникой соединений и воинских частей 
постоянной готовности
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С 1 СТР.

Эти учения подтвердили высо-
кую выучку личного состава соеди-
нений и частей, их умение воевать 
по-новому в современных военных 
конфликтах, способность коман-
диров принимать нестандартные 
решения в сложной обстановке, 
действовать не по шаблону. 

С формированиями ракет-
ных войск и артиллерии в течение 
учебного года на полигонах во-
енных округов проведено свыше 
1600 тактических учений с боевой 
стрельбой различного уровня. По 
их результатам более половины со-
единений, частей и подразделений 
оценены на хорошо и отлично.

По результатам проведённых 
учений средний оценочный пока-
затель в сравнении с прошлым го-
дом вырос во всех военных округах 
в 1,5 раза.

Соединения, части и подразде-
ления, вооружённые современны-
ми образцами вооружения ОТРК 
«Искандер», РСЗО «Торнадо-С», 
самоходными гаубицами 2С19М2 
«Мста-С» и ПТРК «Хризантема», 
подтвердили свои огневые возмож-
ности.

Всего в ходе учений, а также 
тренировок по стрельбе и управ-
лению огнём для выполнения ог-
невых задач израсходовано свыше 
200 тысяч боеприпасов различного 
калибра.

С соединениями и частями 
войсковой ПВО на полигонах Ка-
пустин Яр, Телемба и Ейский про-
ведено более 60 тактических уче-
ний с боевой стрельбой. Подразде-
ления, вооружённые ЗРК С-300В4, 
«Бук-М3», «Бук-М2», «Тор-М2У», 
«Тор-М2» и «Тунгуска-M1», выпол-
нили боевые стрельбы на оценку 
«отлично».

Для выполнения практических 
огневых задач войсками ПВО Су-
хопутных войск в этом году из-
расходовано свыше 500 зенитных 
управляемых ракет и 10 тысяч бое-
припасов к зенитной артиллерии, а 
для создания мишенной обстанов-
ки – более 500 мишеней, имити-
рующих всю линейку средств воз-
душного нападения, включая бес-
пилотные летательные аппараты и 
крылатые ракеты.

Такие высокие показатели, до-
стигнутые при выполнении огне-
вых задач войсками ПВО и ракет-
ных войск и артиллерии военных 
округов, свидетельствует о значи-
тельном повышении тактической и 
специальной подготовки соедине-
ний, частей и подразделений войск 
ПВО и ракетных войск и артилле-
рии Сухопутных войск. 

При участии Главного коман-
дования Сухопутных войск в 2019 
году подготовлено и успешно про-
ведено четыре совместных между-
народных учения с вооружёнными 
силами иностранных государств. В 
августе – российско-монгольское 
учение «Селенга-2019». В октябре 
– российско-пакистанское учение 
«Дружба-2019» и учение с миро-
творческими силами ОДКБ «Неру-
шимое братство – 2019». В ноябре 
– российско-египетское учение 
войск ПВО «Стрела Дружбы – 
2019».

В декабре будут проведены ещё 
два международных мероприятия с 
участием подразделений Сухопут-
ных войск: российско-индийское 
межвидовое учение «Индра-2019» 
и российско-лаосское учение 
«Ларос-2019».

– Расскажите, пожалуй-
ста, более подробно о СКШУ 
«Центр-2019». Какой опыт приоб-
рели Сухопутные войска в ходе этого 
учения?

– С 16 по 21 сентября проведе-
но стратегическое командно-штаб-
ное учение «Центр-2019», ставшее 
главным экзаменом года для Во-
оружённых Сил РФ, в том числе и 
для Сухопутных войск. Такие мас-
штабные мероприятия проводятся 
ежегодно поочерёдно в каждом во-
енном округе.

Одной из особенностей учения 

стало планирование применения 
коалиционной антитеррористиче-
ской группировки войск и управ-
ление ею. Одну из ведущих ролей в 
ней выполняли Сухопутные войска 
России и воинские формирова-
ния семи иностранных государств 
из состава ОДКБ и ШОС (Китая, 
Индии, Пакистана, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана и Узбе-
кистана) на восьми полигонах Во-
оружённых Сил РФ, четырёх поли-
гонах Республики Казахстан, двух 
полигонах Республики Таджики-
стан и одном полигоне Киргизской 
Республики.

В ходе учения отработаны но-
вые формы и способы действий 
войск с учётом опыта современных 
локальных войн и вооружённых 
конфликтов, а также операции в 
Сирийской Арабской Республике. 
Подтверждены высокие показатели 
боеготовности войск, слаженности 
органов управления при организа-

ции боевых действий и управлении 
мотострелковыми, танковыми, ар-
тиллерийскими соединениями, ча-
стями и подразделениями. Возрос 
уровень взаимодействия коалици-
онной антитеррористической груп-
пировки войск в ходе выполнения 
учебно-боевых задач.

Командиры всех степеней уве-
ренно управляли подчинёнными 
соединениями и частями при ор-
ганизации передвижения войск, 
фортификационного оборудования 
и маскировке огневых позиций, 
районов и рубежей, организации 
быта в полевых условиях.

На практике отработано много 

вопросов, одним из которых стал 
разгром и уничтожение незакон-
ных вооружённых формирований 
международного терроризма.

К учению привлекались пять 
федеральных органов исполни-
тельной власти и 32 субъекта Рос-
сийской Федерации.

Практически отрабатывались 
задачи территориальной и граж-
данской обороны, вопросы эвакуа-
ции членов семей военнослужащих 
и гражданского персонала в воин-
ских частях, военных учебных за-
ведениях и предприятиях оборон-
но-промышленного комплекса, 
которые решались военными ко-
миссарами субъектов Российской 
Федерации в тесном взаимодей-
ствии с органами исполнительной 
власти. Это позволило нам повы-
сить уровень межведомственного 
взаимодействия и оценить реаль-
ные возможности федеральных 
органов исполнительной власти в 
субъектах РФ при работе в условиях 
военного времени.

Отмечается значительный 
вклад в обеспечение вопросов 
обороны в субъектах Российской 
Федерации со стороны главы Ре-
спублики Татарстан, губернаторов 
Свердловской и Саратовской об-
ластей.

Полученный опыт будет ис-
пользован при планировании под-
готовки Сухопутных войск на оче-
редной учебный год.

– Как проявили себя военно-
служащие Сухопутных войск в ходе 
международных конкурсов, прове-

дённых в рамках АрМИ-2019? Ка-
ким образом, по вашему мнению, по-
добного рода состязания влияют на 
ход ежедневной боевой учёбы?

– В рамках V юбилейных Ар-
мейских международных игр – 2019 
всего проведено 32 различных кон-
курса, в 23 из которых военнослу-
жащие Сухопутных войск не про-
сто приняли участие, а стали побе-
дителями и призёрами.

Для большинства военнослу-
жащих Сухопутных войск участие 
в играх – это серьёзная цель, ведь 
там наши ребята представляют Во-
оружённые Силы России и страну в 
целом, и, согласитесь, не каждому 
выпадает такая честь.

В связи с тем, что составы рос-
сийских команд ежегодно обновля-
ются, шанс попасть в сборную есть 
фактически у каждого военнослу-
жащего, ведь весь год на различных 
этапах конкурсов ведётся напря-
жённая борьба между воинскими 

частями, соединениями, объедине-
ниями и военными округами.

Необходимо отметить, что вли-
яние Армейских международных 
игр на повседневную боевую учёбу 
самое непосредственное. В рамках 
подготовки к играм проводится 
целый комплекс мероприятий, на-
правленный как раз на повышение 
профессиональной подготовлен-
ности военнослужащих. Те навыки, 
которые приобретаются личным 
составом Сухопутных войск в ходе 
соревнований, в дальнейшем ока-
зываются очень полезны как при 
проведении занятий по боевой 
подготовке, так и при выполнении 
учебно-боевых задач.

– Какие образцы военной техни-
ки и вооружения поступили в Сухо-
путные войска в 2019 году?

– В настоящее время продол-
жается планомерное комплексное 
переоснащение Сухопутных войск 
современными образцами воору-
жения и военной техники в рамках 
реализации Государственной про-
граммы вооружения на 2018–2027 
годы.

С целью повышения боевых 
возможностей и обновления пар-
ка техники до конца этого года в 
соединения и части Сухопутных 
войск поступит более 2,5 тыся-
чи новых основных образцов во-
оружения, военной и специальной 
техники.

В танковые и мотострелковые 
подразделения продолжают посту-
пать современные танки Т-72Б3М, 
Т-80БВМ, боевые машины пехоты 
БМП-3 и бронетранспортёры БТР-
82А.

Ракетному соединению Запад-
ного военного округа вручён бри-
гадный комплект современного 
ракетного комплекса «Искандер».

В артиллерийские подразделе-
ния общевойсковых соединений 
поступают реактивные системы 
залпового огня «Торнадо-Г» и са-
моходные гаубицы «Мста-СМ», 
обладающие возможностью авто-
матического наведения на цель; в 
противотанковые подразделения 
– противотанковые ракетные ком-
плексы «Хризантема-СП» с уни-
кальной способностью пробивать 
броневую защиту всех современ-
ных танков в любое время суток и 
сложных метеорологических усло-
виях.

Для войск ПВО Сухопутных 
войск закупаются современные 
зенитные ракетные системы и 
комплексы, которые занимают ли-
дирующие позиции в мире, – это 
С-300В4, «Бук-М3», «Тор-М2», 
а также новейшие переносные 

зенитные ракетные комплексы 
«Верба».

Для подразделений разведки 
закупаются разведывательные ком-
плексы с беспилотными летатель-
ными аппаратами, комплексы раз-
ведки, управления и связи «Стре-
лец», защищённые автомобили 
«Тайфун-К».

Подразделения связи переосна-
щаются на современные средства 
связи тактического звена управле-
ния.

В целях обеспечения опережа-
ющей подготовки специалистов 
современные образцы вооружения 
в первоочередном порядке направ-

ляются в военные образовательные 
организации Сухопутных войск.

В учебном процессе успешно 
используются: в Военной академии 
войсковой ПВО Вооружённых Сил 
РФ – все существующие, в том чис-
ле современные зенитные ракетные 
комплексы и системы, средства 
автоматизированного управления 
«Поляна-Д4М1» и «Барнаул-Т», 
радиолокационное вооружение, 
в том числе новейшая станция 
«Ниобий-СВ»; в Михайловской во-
енной артиллерийской академии 
– современные оперативно-так-
тические комплексы «Искандер», 

РСЗО «Торнадо-С» и «Торнадо-Г», 
самоходные гаубицы «Мста-СМ», 
комплексы артиллерийской раз-
ведки «Зоопарк-1М» и «Аистёнок»; 
в Московском и Дальневосточном 
высших общевойсковых команд-
ных училищах, Казанском высшем 
танковом командном училище и 
Новосибирском высшем военном 
командном училище – современ-
ные образцы бронетанкового во-
оружения, такие как танки Т-72Б3, 
боевые машины пехоты БМП-3, 

бронетранспортёры БТР-82А.
Курсанты успешно отрабатыва-

ют учебные задачи на современной 
тренажёрной базе, что позволяет 
повысить интенсивность меропри-
ятий боевой учёбы, а также сокра-
тить финансовые расходы на под-
готовку специалистов.

Продолжается подготовка спе-
циалистов на новые образцы во-
оружения и военной техники. В те-
чение 2019 года подготовлено более 
3,5 тысячи таких специалистов. 

Всего же в учебных заведениях, 
воинских частях по военно-учёт-
ным специальностям подготовлено 
свыше 26 тысяч специалистов, в 
том числе две тысячи военнослужа-
щих по контракту.

В 27 вузах Министерства науки 
и высшего образования РФ про-
должается обучение студентов по 
программам подготовки сержан-
тов, солдат запаса для Сухопутных 
войск. На сегодняшний день такую 
подготовку проходят более 2,5 ты-
сячи студентов.

– На каком этапе сейчас нахо-
дятся государственные испытания 
перспективных образцов вооружения 
и роботизированных комплексов для 
Сухопутных войск?

– На современном этапе раз-
вития средств вооружённой борьбы 
повышенное внимание уделяется 
вопросам роботизации вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки общевойсковых формирований 
тактического звена Сухопутных 
войск.

В этом году завершились госу-
дарственные испытания опытного 
образца робототехнического ком-
плекса (РТК), разработанного в 
рамках опытно-конструкторской 
работы «Кунгас» (комплекс состо-
ит из пункта управления и четырёх 
платформ различной категории по 
массе). В 2020 году будет проведена 

их опытно-войсковая эксплуатация.
В следующем году начнутся 

опытно-конструкторские рабо-
ты по созданию РТК тяжёлого и 
среднего класса: «Штурм» и «Со-
ратник».

Как видите, работа по созданию 
РТК военного назначения продол-
жается. Их внедрение в войска и 
развитие теории боевого примене-
ния могут способствовать измене-
нию порядка и способов примене-
ния общевойсковых формирова-
ний при ведении боевых действий. 

В этом году с положительными 
результатами завершены государ-

ственные испытания последних 
двух модификаций защищённых 
автомобилей из состава семейства 
«Тайфун-К» с колёсными формула-
ми 4х4 и 6х6 с боевыми модулями с 
дистанционным управлением.

В ближайшее время планируется 
завершить государственные испы-
тания современных модернизиро-
ванных образцов бронетанкового 
вооружения и приступить к серий-
ным поставкам нового танка Т-90М 
и модернизированной БМП с бо-
евым отделением «Бережок». От-
личительной особенностью нового 
боевого отделения «Бережок» яв-
ляется наличие в его составе ПТРК 
«Корнет» с боекомплектом из вось-
ми ракет, четыре из которых сразу 
готовы к пуску, а в дополнение к 
30-мм автоматической пушке уста-
новлен автоматический гранатомёт.

Кроме того, продолжаются ис-
пытания хорошо известных пер-
спективных образцов: танка «Ар-
мата», БМП «Курганец-25», БТР 
«Бумеранг», которые по своим 
характеристикам с учётом зало-
женного в них модернизационного 
потенциала, безусловно, будут пре-
восходить лучшие иностранные об-
разцы ещё не один десяток лет. Уже 
сейчас заключены государственные 
контракты на поставку опытно-
промышленной партии перспек-
тивных образцов для проведения их 
опытной войсковой эксплуатации.

На завершающей стадии нахо-
дится разработка нового межвидо-
вого артиллерийского комплекса 
«Коалиция-СВ» с инновационным 
режимом стрельбы «Шквал огня», в 
ходе которого несколько снарядов, 
выпущенных из одного орудия под 
разными углами, одновременно до-
стигают цели.

В рамках опытно-конструктор-
ской работы «Набросок» заверша-
ется разработка целой линейки об-
разцов высокомобильного артилле-
рийско-миномётного вооружения 
на различных типах шасси, в том 
числе для действий в Арктическом 
регионе, что обеспечит повышение 
мобильности и огневых возмож-
ностей артиллерии батальонного 
звена.

В настоящее время заверша-
ются государственные испытания 
образцов, разработанных в рамках 
опытно-конструкторских работ 
«Гибка-С» и «Адъютант». В ОКР 
«Гибка-С» создаются машина раз-
ведки и управления командира 
взвода и боевая машина отделения 
ПЗРК, которые повысят боевую 
эффективность подразделений 
ПВО мотострелковых и танковых 
полков. В ОКР «Адъютант» раз-
рабатывается универсальный ми-
шенно-тренировочный комплекс, 
который позволит существенно по-
высить уровень боевой подготовки 
подразделений ПВО за счёт соз-

дания сложной воздушной обста-
новки путём имитации широкого 
спектра современных средств воз-
душного нападения, различных по 
типам, лётно-техническим, отра-
жательным и излучательным харак-
теристикам, а также тактическим 
приёмам их применения.

– Как идёт работа по формиро-
ванию ударных соединений, частей 
и подразделений Сухопутных войск?

– В соответствии с указания-
ми министра обороны РФ в октя-
бре-ноябре этого года комиссия-
ми Главного командования Сухо-
путных войск проверена обосно-
ванность включения в Перечень 

ударных соединений, частей и 
подразделений военных округов.

К проверке воинских форми-
рований на присвоение почётного 
наименования ударного привлека-
лось около 350 претендентов звена 
от роты до бригады включительно, 
из них более 90 формирований мо-
тострелковых и танковых войск. По 
итогам проведённой работы 82 про-
цента мотострелковых и 92 процен-
та танковых подразделений и ча-
стей подтвердили свои намерения 
и показали отличные результаты 
при выполнении всех мероприятий 
по приведению в высшие степени 

боевой готовности, высокий уро-
вень морально-психологического 
состояния и сплочённости личного 
состава, твёрдые знания, навыки и 
умения в ходе контрольных заня-
тий. 

Проведённые проверки показа-
ли возросший уровень подготовки 
соединений, частей и подразделе-
ний ракетных войск и артиллерии, 
представленных для включения в 
Перечень ударных, о чём говорят 
и результаты: в 2019 году подтвер-
дили обоснованность 80 формиро-
ваний рода войск, что на 10 про-
центов больше, чем в 2018 году (71 
формирование).

От войсковой ПВО к присвое-
нию наименования ударного заяв-
лено более 50 воинских формиро-
ваний, что на 70 процентов больше, 
чем в прошлом году.

– Как прошёл набор в военные 
образовательные организации, под-
чинённые главнокомандующему Су-
хопутными войсками? 

– Планы ежегодных наборов 
обучаемых в учебные заведения Су-
хопутных войск в 2019 году выпол-
нены в полном объёме. На первые 
курсы в этом году зачислено более 
200 офицеров для обучения слуша-
телями, свыше 1,5 тысячи курсан-
тов и 200 суворовцев (кадетов).

Средний конкурс стабильно 
высокий – два человека на место 
при наборе слушателей, более трёх 
человек на место при наборе кур-
сантов и четыре человека на место в 
довузовских образовательных орга-
низациях, что показывает высокую 
популярность военного образова-
ния и службы в Вооружённых Си-
лах России.

Наибольшее количество кан-
дидатов изъявило желание обу-
чаться в Новосибирском высшем 
военном командном училище, 
где готовят будущих командиров 
мотострелковых подразделений и 
подразделений войсковой развед-
ки (конкурс составил пять человек 
на место). В Казанском высшем 
танковом командном училище, 
готовящем будущих офицеров тан-
ковых подразделений, конкурс со-
ставил более четырёх кандидатов 
на место. В Дальневосточном выс-
шем общевойсковом командном 
училище, осуществляющем под-
готовку командиров мотострелко-
вых, арктических, горных подраз-
делений, а также подразделений 
морской пехоты, конкурс составил 
четыре человека на место. Жела-
ющих обучаться в Михайловской 
военной артиллерийской акаде-
мии ежегодно достаточно много. 
В этом году конкурс на различные 
специальности составил от трёх 
до шести человек на место. Если в 
прошлом году средний балл по ре-
зультатам сдачи трёх единых госу-
дарственных экзаменов был около 
140 баллов, то в этом – уже 150. В 
Михайловскую военную артилле-
рийскую академию набрано более 
500 человек по девяти военным 
специальностям и специализаци-
ям. Среди поступивших граждан 
более 10 процентов из числа воен-
нослужащих, свыше 20 процентов 
– выпускники суворовских воен-
ных училищ и участники движе-
ния «Юнармия».

– Олег Леонидович, какие основ-
ные мероприятия боевой подготовки 
запланированы на следующий год?

– В 2020 году усилия Сухопут-
ных войск, безусловно, будут на-
правлены на подготовку соедине-
ний и частей к участию в итоговых 
мероприятиях боевой учёбы Во-
оружённых Сил РФ, переучивание 
личного состава вновь формируе-
мых и перевооружаемых на новые 
образцы вооружения, военной и 
специальной техники частей и под-
разделений Сухопутных войск, а 
также на подготовку к конкурсам 
и состязаниям по полевой выучке в 
рамках АрМИ – 2020. 

На Главное командование Су-
хопутных войск возложена подго-
товка команд от Вооружённых Сил 
РФ для участия в шести конкурсах: 
«Танковый биатлон», «Суворов-
ский натиск», «Мастера артилле-
рийского огня», «Чистое небо», 
«Отличник войсковой разведки» и 
«Снайперский рубеж».

В следующем году продолжим 
практику совместных международ-
ных учений – планируется прове-
сти и принять участие в 11 учениях: 
шесть в России, а пять – на терри-
тории иностранных государств.
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В 2019 году с общевойсковыми соединениями, частями и 
подразделениями Сухопутных войск проведено более 100 КШУ, свыше 
800 тактических учений, почти половина из которых – двусторонние

Генерал армии Олег САЛЮКОВ.

До конца года в соединения и части 
Сухопутных войск поступит более 2,5 тысячи 
новых основных образцов вооружения, 
военной и специальной техники
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В рамках СКШУ «Гром-2019» 
боевой расчёт зенитного ракет-
ного дивизиона системы С-400 
«Триумф» выполнил три боевые 
стрельбы: две по баллистической 
цели и одну – по крылатой раке-
те. Итоговый результат: все цели 
поражены – полк справился с по-
ставленной боевой задачей.

При отработке практических 
мероприятий на тактических 
учениях на полигонах Западного 
военного округа выполнены бое-
вые стрельбы из 30-мм зенитных 
автоматов боевыми машинами 
«Панцирь-С». 

Впервые боевые расчёты 
ПЗРК радиотехнических полков 
объединения с оценкой «отлично» 
выполнили боевые стрельбы на 
полигоне Кирилловский (в пре-
дыдущие годы стрельбы выпол-
нялись на полигоне Капустин Яр, 
что значительно усложняло до-
ставку расчётов к месту проведе-
ния стрельб).

В марте 2019 года в ходе ис-
следовательского КШУ на ави-
ационном полигоне Кингисепп 

проанализированы и оценены 
реальные возможности смешан-
ной тактической группы, в со-
став которой вошли силы и сред-
ства противовоздушной оборо-
ны, радиоэлектронной борьбы, 
авиа ции армии по эффективному 
противодействию и уничтоже-

нию крылатых ракет и беспилот-
ных летательных аппаратов про-
тивника. В ходе учения впервые 
осуществлено боевое примене-
ние зенитного ракетно-пушечно-
го комплекса «Панцирь-С» одно-
го из зенитных ракетных полков 
объединения по воздушной цели 
типа «Орлан-10».

– Границы ответственности ар-
мии ВВС и ПВО весьма обширны. 
Это требует и соответствующей си-
стемы управления. Насколько она 
сегодня эффективна?

– В состав объединения вхо-
дят соединения и воинские части 
непосредственного подчинения, 
дислоцирующиеся на террито-

рии 26 субъектов Центрального и 
Северо-Западного федеральных 
округов Российской Федерации. 

Структура нашего Краснозна-
мённого объединения достаточно 
большая и сложная, но система 
управления позволяет контроли-
ровать воздушное пространство 

в зоне нашей ответственности от 
Республики Карелия до Воронеж-
ской области и от Псковской об-
ласти до центральных регионов 
России в полном объёме. 

– Сегодня одна из наиболее ак-
туальных задач – обновление парка 
авиационной техники. Как продви-
гается эта работа?

– В объединении проводится 
серьёзная работа по обновлению 
авиатехники. На вооружении ави-
ационных соединений и воинских 
частей поступает авиационная 
техника, в числе которой разрабо-
танные в ОКБ Сухого многоцеле-
вые сверхманёвренные истреби-
тели поколения «4++» Су-35С, а 
также разработка авиационного 
завода «Роствертол» – тяжёлый 
многоцелевой транспортный вер-
толёт Ми-26. 

Что касается техники проти-
вовоздушной обороны, то её парк 
пополнился такими современны-
ми зенитными ракетными систе-
мами, которые не имеют анало-
гов в мире, как С-400 «Триумф», 
зенитными ракетно-пушечны-
ми комплексами «Панцирь-С», 
радиолокационными станциями 
радиотехнических войск «Волга», 
«Небо-М», «Каста 2-2», «Подлёт» 
и другими. Они уже введены в 
эксплуатацию.

В целом та техника, которая 
поступает в авиационные части и 
воинские части противовоздуш-
ной обороны, позволяет с уве-
ренностью смотреть в будущее и 
успешно решать самые сложные 
задачи.

– Ввод в строй новой авиацион-
ной техники предъявляет повышен-
ные требования к квалификации 
лётчиков. Насколько они сегодня 
соответствуют этим требованиям?

– Да, это действительно так. 
Более 60 процентов имеющей-
ся на вооружении авиационной 
техники – это новые образцы. 
Переподготовка лётного состава 
производится планово. Её тео-
ретическая часть в течение двух-

трёх месяцев осуществляется в 
Государственном центре подго-
товки авиационного персонала и 
войсковых испытаний Минобо-
роны России имени В.П. Чкалова 
в Липецке. На базе полученных 
знаний производится практиче-
ское освоение самолётов и вер-
толётов. Этот процесс идёт до-
статочно быстро и эффективно 
в связи с тем, что авиатехника 
имеет улучшенные характеристи-
ки, а также новое современное 
навигационное оборудование, 
позволяющее лётчикам легче 
ориентироваться в воздушном 
пространстве.

В то же время поступающая 
авиационная техника имеет ши-
рокий спектр боевого примене-
ния и боевых возможностей, ко-
торые осваиваются постепенно. 
Сначала в составе экипажей, за-
тем в составе звеньев, эскадрилий 
и на конечном этапе в составе 
авиационных полков.

Стоит отметить, что при пла-
нировании тематики лётно-так-
тических учений с авиационными 
частями эти новые возможности 
учитываются с таким расчётом, 
чтобы выполнить подготовку эки-
пажей по заданной теме учений к 
установленному сроку.

– Сегодня особое внимание – 
молодым пилотам. Как проходит их 
становление? Молодёжь в состоя-
нии успешно освоить поступающую 
новую авиационную технику?

– Сама подготовка молодых 
лётчиков существенно измени-
лась. Стоит отметить, что вы-
пускники Краснодарского выс-
шего военного авиационного 
училища лётчиков имени Героя 
Советского Союза А.К. Серова 
приходят в части, владея боль-
шим объёмом практических на-
выков и хорошим налётом. Это 
изначально сокращает период их 
становления. 

По прибытии к месту службы 
требования достаточно жёсткие. 

Так, выпустившийся из училища 
лейтенант с учётом переучивания 
на боевую технику за первый год 
службы должен налетать не менее 
100 часов.

Проводимая работа по вводу 
в строй молодых лётчиков позво-
лила в течение последних лет под-
готовить достойную смену стар-
шему поколению. Показательно 
и то, что сейчас средний возраст 
лётчика составляет 30 лет. Ещё 
несколько лет назад он был 37 лет.

– Ещё не так давно пилоты се-
товали на то, что недостаточно вре-
мени проводят в воздухе. В частно-
сти, сказывался дефицит топлива, 
проблемы с ремонтом авиатехники. 
Какова сегодня ситуация?

– Это всё в прошлом. Налёт 

личного состава обеспечивается в 
соответствии с организационно-
методическими указаниями по 
подготовке ВВС на учебный год. 
Дефицита топлива на решение 
задачи качественной подготовки 
лётного состава объединения нет. 
Весь лётно-подъёмный состав 
выполняет установленные нормы 
часов. Как уже говорил, норма 
налёта на каждого мо-
лодого лётчика состав-
ляет не менее 100 
часов.

– Встречаясь с лётчиками и 
специалистами инженерно-авиа-
ционной службы, я заметил, что 

сегодня их морально-психологи-
ческое состояние в коллективах 
совсем иное, чем несколько лет на-

зад. Эта составляющая тоже нема-
ловажна в решении повседневных 
задач боевой подготовки? 

– Конечно, люди ощущают 
реальное внимание и заботу к 
себе и к своим нуждам со стороны 
государства. Наше объединение 
в этом году пополнилось более 
чем 280 молодыми офицерами 
– выпускниками высших воен-
ных учебных заведений. Все они 
на данный момент обеспечены 
жилыми помещениями по месту 
прохождения военной службы. 
Ведётся непрерывная работа по 
трудоустройству жён военнослу-
жащих и обеспечению их детей 
местами в дошкольных общеоб-
разовательных учреждениях. 

Кроме того, с 1 сентября в со-
ответствии с приказом министра 
обороны РФ военнослужащим 
по контракту, занимающим во-
инские должности, для которых 
штатом предусмотрены 1–4 та-
рифные разряды, выплачивается 
ежемесячная надбавка к окладу 
по воинской должности в раз-
мере 50 процентов, а военнослу-
жащим, занимающим воинские 
должности водителей, – 30 про-
центов. 

– Александр Васильевич, оче-
редной учебный год завершил-
ся. В Ленинградской армии 
ВВС и ПВО есть ряд пере-
довых со единений и частей, 
где уверенно повышают 
резуль таты в боевой под-
готовке. Можно назвать 

некоторые из них? 

И что, на ваш взгляд, в первую 
очередь способствует успеху?

– Этот учебный год был очень 

насыщен мероприятиями боевой 
подготовки. В отчётном пери-
оде с соединениями, воински-

ми частями и подразделениями 
объединения проведено более 
80 учений, 90 процентов из кото-
рых оценены на хорошо, осталь-
ные – на отлично.

По результатам боевой подго-
товки в завершившемся учебном 
году в объединении комиссией 
центрального органа военно-
го управления проверены шесть  
подразделений, претендующих на 
присвоение (подтверждение) наи-
менования ударное. Все они под-
твердили обоснованность присво-
ения этого почётного звания.

В 2019 году 100 процентов 
личного состава воинских частей 
приняли участие в Армейских 
международных играх. По итогам 
международного этапа конкурса 
«Авиадартс» два экипажа истреби-
тельного авиационного полка из 
Курска на самолётах Су-30СМ за-
няли первое место. По итогам все-
армейского этапа соревнований 
«Воздушные рубежи» боевые рас-
чёты радиотехнических подразде-
лений объединения заняли первые 
места в двух номинациях из трёх.

Наш зенитный ракетный 
полк стал победителем в общем 
зачёте среди боевых расчётов зе-
нитных ракетных систем С-400, 
С-300 конкурса «Ключи от неба – 
2019».

Успех выполнения учеб-
н о - б о е в ы х 
задач, на 
мой взгляд, 

заключается в первую очередь 
в умелой организации и прове-
дении методической работы, по-
стоянном поиске новых форм и 
методов обучения, постоянном 
контроле подготовки войск, а 
также в анализе достигнутых ре-
зультатов. Завершившийся учеб-
ный год стал для объединения 
очередной важной ступенью в со-
вершенствовании воинского ма-
стерства.

Санкт-Петербург

В объединении проведено более 80 учений, 
90 процентов из которых оценены на хорошо, 
остальные – на отлично

Генерал-лейтенант 
Александр ДУПЛИНСКИЙ.

В 2019 году 100 процентов личного состава 
воинских частей приняли участие в Армейских 
международных играх

Объединение в этом году пополнилось более 
чем 280 молодыми офицерами – выпускниками 
высших военных учебных заведений
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Дивизион зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь-С1» 
Камчатского зенитного ракетного 
полка Войск и Сил на Северо-Восто-
ке, удостоенный в 2018 году почёт-
ного наименования «ударный», полон 
решимости отстоять завоёванный 
титул. Для этого есть все предпо-
сылки и основания: в завершающемся 
учебном году подразделение, кото-
рым командует подполковник Олег 
Афанасенко, вышло на новый уровень 
ратного мастерства. 

Мощная движущая сила к по-
корению высот на профессиональ-
ном поприще для личного состава 
дивизиона ЗРПК «Панцирь-С1» 
– особая мотивация. Во-первых, 
камчатским защитникам неба ин-
тересно познавать новые грани 
возможностей своей техники. Во-
вторых, им рано останавливаться 
на достигнутом, ведь технические 
возможности комплекса обеспечи-
вают дальнейший  профессиональ-

ный рост. Наконец, в-третьих, под-
чинённым подполковника Олега 
Афанасенко просто будет стыдно 
перед самими собой и командиром, 
который прививает им философию 
победителей, поддерживает инте-
рес к службе, а самое главное – к 
новой технике.

– Когда я начал изучать ЗРПК 
«Панцирь-С1», мне очень понрави-
лась специфика его применения, – 
рассказывает подполковник Афа-
насенко. – Эта техника мне очень 
подходит. Мне нравится маневри-
ровать, обманывать противника: 
пугать там, где нас мало, и затяги-
вать в ловушки. Комплекс мобилен, 
способен работать по предназна-
чению в движении с одинаковым 
успехом как по воздушным, так и 
по наземным целям. Как следствие, 
«Панцирь» позволяет реализовы-
вать самые различные тактические 
схемы: от быстрой манёвренной 
обороны до столь же эффективных 
наступательных действий. Я попы-
тался эту идею передать подчинён-
ным, и меня поддержали. Личному 
составу стало интересно осваивать 
новую технику.

Дивизион был сформирован 
в апреле 2016 года с нуля исклю-
чительно из военнослужащих по 
контракту. За три года подраз-

деление совершило стремитель-
ный рывок в профессиональном 
мастерстве и уровне выполнения 
задач по предназначению. Спу-
стя год после освоения ЗРПК 
«Панцирь-С1» перед заступлением 
новейшего комплекса на боевое 
дежурство дивизион успешно про-
шёл первое испытание на полиго-
не Ашулук. Стоит особо отметить, 
что экзамен на зрелость камчатцы 
сдавали на своей технике. В то вре-
мя это была беспрецедентная и не 
имеющая аналогов в Вооружённых 
Силах РФ операция по переброске 
военно-транспортной авиацией 
дивизиона ЗРПК «Панцирь-С1» 
на большое расстояние. Дозорные 
неба из края вулканов успешно 
справились со всеми трудностями 
и в итоге на отлично выполнили 
ракетные стрельбы, доказав, что 
новое, перспективное оружие на-
ходится в надёжных руках. 

– В 2017 году на полигоне Ашу-
лук мы стреляли по двум воздуш-

ным малоразмерным целям (длина 
снаряда – 2,5 метра, ширина – 
90 мм), имитировавшим ударные 
ракеты, летящие на малой высо-
те со скоростью около 300 метров 
в секунду, – вспоминает подпол-
ковник Олег Афанасенко. – Цели 
были сложными, но мы их уничто-
жили. По завершении стрельб мы 
проанализировали проделанную 
работу и пришли к выводу, что за-
дача не потребовала от нас особого 
напряжения сил, что нужно стре-
миться к большему в профессио-
нальном росте.

– Сначала мы учились работать 
по большим воздушным целям, – 
продолжает подполковник Олег 
Афанасенко. – В их роли выступа-
ли крупные дальнемагистральные 
воздушные суда. Затем перешли на 
высокоскоростные – истребители. 
Следующим этапом  была работа с 
низколетящими и менее скорост-
ными винтокрылыми машинами. 
На завершающей стадии отрабо-
тали расчёты на малоразмерных 
низколетящих и малоскоростных 
целях. В этом нам помогала беспи-
лотная авиация Камчатского сме-
шанного авиационного полка. Мы 
много работали на картах и в полях, 
реализуя различные планы приме-
нения ЗРПК «Панцирь-С1». 

Подтвердив на практике за-
явленные характеристики ЗРПК 
«Панцирь-С1», пытливые умы ди-
визиона во главе с командиром не 
стали почивать на лаврах, а реши-
ли заглянуть за рамки, прописан-
ные в наставлениях к комплексу. В 
итоге выяснилось, что «Панцирь» 
способен работать по целям с бо-
лее сложными параметрами, чем 
даже БПЛА. Как показала прак-
тика, «Панцирь» прекрасно справ-
лялся и с миниатюрными авиа-
моделями. Более того, во время 
одного из дежурств расчёт ЗРПК 
смог взять на сопро-
вождение несколь-
ко воздушных ша-
ров, попавших в 
поле зрения де-
журных сил.  

– Одним 
словом, мы 
учили техни-

ку воевать и она нас, – резюмирует 
подполковник Олег Афанасенко.

Вот так, шаг за шагом дивизи-
он постигал новый комплекс, рас-
ширял рамки его возможностей, в 
буквальном смысле дополнял ру-
ководство по боевому применению 
ЗРПК.

Одна из таких заметных стра-
ниц была написана подразделени-
ем в рамках учения «Восток-2018» 
– всего спустя год после заступле-
ния ЗРПК «Панцирь-С1» на боевое 
дежурство. И снова камчатским 
дозорным неба выпала честь стать 
первооткрывателями. В составе 
мобильной группы ПВО и РЭБ, в 
которую входили ЗСУ «Шилка», 
ЗРК «Оса», ЗРК «Стрела» и другие, 
дивизион подполковника Олега 
Афанасьева морем на больших де-
сантных кораблях был переброшен 
на один из островов в зоне ответ-

ственности ТОФ. Выгрузка техни-
ки происходила на необорудован-
ном побережье. Весь этот эпизод 
крупномасштабного учения прохо-
дил на местности, где практически 
не ступала нога человека. 

– В рамках учения мы отраба-
тывали задачи, связанные с взаи-
модействием внутри мобильной 
группы, прикрытия друг друга, рас-
пределения огня, РЭБ, – расска-
зывает подполковник Олег Афа-
насенко. – Мы 
очень хорошо 
попрактикова-

лись в обнаружении беспилотни-
ков в условиях противодействия 
средств РЭБ – применяли так на-
зываемый сирийский опыт.

Уже при первом же заходе 
«Панцири» практически на мак-
симальной дальности обнаружили 
малоразмерного композитного не-
прошеного гостя и электронными 
пусками уничтожили его. По сло-
вам подполковника Афанасенко, 
результат был ожидаемым и законо-
мерным – профессионально варьи-
руя параметрами работы комплекса, 
расчёты ЗРПК в итоге на отлично 
выполнили свою задачу.

– Номинация на звание «удар-
ного» окрылила личный состав ди-
визиона, – говорит подполковник 
Олег Афанасенко. – Вместе с тем 
мы отдавали себе отчёт в том, что 
завоевать «титул» не так сложно, как 
его удержать. А такое желание было.

Как у людей, достигших опре-
делённых высот в ратном мастер-
стве, поддерживать это стремление 
к постоянному самосовершенство-
ванию? Какие струны души нужно 
затронуть, чтобы побудить чело-
века к новым свершениям? На эти 
вопросы у подполковника Афана-
сенко есть ответы: личный пример, 
психология и новые сложные, но 
интересные задачи.

Абсолютное доверие у подчи-
нённых подполковник Афанасен-
ко завоевал в том числе и тем, что 
во всех начинаниях он всегда вме-
сте с личным составом. Его глав-
ный аргумент в мотивировании 
подчинённых – «видишь, я смог, 
значит, и у тебя получится» – ещё 
не давал осечек. Равно как и неко-

торые психологические 
приёмы, кото-

рые в нужное время пробуждают 
патриотические чувства личного 
состава, побуждают подчинённых 
к состязательности, а также повы-
шают их самооценку. 

Впрочем, и сама техника дер-
жит личный состав дивизиона в 
постоянном тонусе, ведь предел 
её возможностей ещё не раскрыт. 
Более того, ЗРПК постоянно мо-
дернизируется с учётом накапли-
ваемого опыта его эксплуатации, в 
том числе в реальных боевых усло-
виях. А в недалёкой перспективе, 
по мнению подполковника Афа-
насенко, ЗРПК «Панцирь-С1» во-
все может стать необитаемым, и 
это не фантастика. Ведь не секрет, 
что уже сейчас комплекс способен 
в автоматическом режиме нести 
боевое дежурство и при необхо-
димости самостоятельно унич-
тожать воздушные цели. Так что 

у защитников воздушного про-
странства впереди много интерес-
ной работы.

Что касается новых задач, то с 
каждым годом они действительно 
становятся всё сложнее и креатив-
нее. В этом камчатские дозорные 
неба не так давно убедились во 
время стрельб на государственном 
полигоне Телемба. 

– В этот раз нам пришлось вы-
полнять задачи с учётом нового 
рельефа местности (по сравнению 
с Ашулуком), других погодных 
условий, что сказывалось на осо-
бенностях эксплуатации боевых 
машин, которые к тому же были 
не из нашего дивизиона, – ана-
лизирует подполковник Афана-
сенко. – Но самое главное – ус-
ловия работы были жёстче. Нам 
предстояло выполнить стрельбу 
ракетами по малоразмерным низ-
колетящим целям, запущенным 
из зоны поражения по одной и 
той же траектории с интервалом 
20 секунд.

Первую крылатую мишень рас-
чёт ЗРПК «Панцирь-С1» без труда 
обнаружил и уничтожил. А вот с 
другой пришлось повозиться, если 
такой глагол уместен для точного 
определения действия, занявшего 
по времени всего несколько се-
кунд. Дело в том, что вторая раке-
та попала в осколки первой. Как 
следствие, на мониторе оператора 
высветилось множество целей. Ка-
кая из них ракета-мишень? Опера-
торы ЗРПК нашли на этот вопрос 
ответ, и в результате вторую цель 
постигла та же печальная – для неё 
– участь, что и первую.

– Очень рад, что расчёты про-
явили хладнокровие (выполняли 
задачу даже спокойнее, чем на 
Ашулуке), до конца боролись и в 
итоге нашли необходимые пара-
метры работы комплекса, которые 
позволили идентифицировать на-
стоящую цель и своевременно без 
перерасхода боеприпасов уничто-
жить её, – комментирует подпол-
ковник Афанасенко. 

По мнению офицера, к успеху 
на Телембе привели три составля-
ющие: желание, творчество и труд. 
А триумфаторами на полигоне ста-
ли командир боевой машины ка-
питан Дмитрий Багров и операто-
ры сержанты Александр Николаев 
и Валентин Черняга, доказавшие 
на практике, что невыполнимых 
задач для нового и перспективного 
комплекса практически нет.

Испытание Телембой опреде-
лённо обогатило личный состав 
Камчатского дивизиона ЗРПК 
«Панцирь-С1» в профессиональ-
ном плане, определило вектор его 
дальнейшего развития. А самое 
главное – пока материал готовился 
к печати, подразделение завоевало 
звание ударного.

Петропавловск-Камчатский

На Чукотке дивизион подвижно-
го берегового ракетного комплекса 
(ПБРК) «Бастион» Камчатской 
отдельной береговой ракетно-ар-
тиллерийской бригады Войск и Сил 
на Северо-Востоке успешно выполнил 
ракетную стрельбу, подтвердив вы-
сокие боевые возможности новейшей 
техники и пополнив свою копилку не-
сколькими достижениями. 

Осваивать арктические широ-
ты зоны ответственности мастера 
ракетного удара из края вулканов 
начали годом ранее. В рамках од-
ного из эпизодов крупномасштаб-
ного учения «Восток-2018» на 
чукотскую землю высадилась раз-
ведывательно-ударная группа в со-
ставе одной пусковой установки, 
берегового комплекса разведки воз-
душной и надводной обстановки 
«Монолит-Б», десантно-штурмово-
го взвода морской пехоты, одного 
БТР-82А и нескольких машин обе-
спечения. Передовой отряд произ-
вёл рекогносцировку местности, 
разбил полевой лагерь, подготовил 
основные и запасные стартовые 
позиции и в назначенное время 
успешно выполнил электронные 
пуски ракет по надводным целям. 
Тогда первопроходцами руководил 
командир первой стартовой бата-
реи ПБРК «Бастион» капитан Иван 
Прохоров. Офицер отлично спра-
вился с поставленной перед ним 
задачей. И вот спустя год он снова в 
краю вечной мерзлоты и белых мед-
ведей, но уже в составе дивизиона 
ПБРК «Бастион» и с более сложной 
миссией.

К учению также были привлече-
ны взвод связи, батарея управления, 
взвод охраны из морской пехоты 
и взвод обеспечения. Бригаду бе-
реговых ракетчиков представляли 
исключительно военнослужащие 
по контракту, за плечами которых 
трёхлетний опыт службы на новой 
технике – с момента поступления её 
в соединение.

– Получив приказ, все силы и 
средства дивизиона выдвинулись 
из района сосредоточения в пункт 
погрузки, где нас ждал большой де-
сантный корабль «Ослябя», – рас-
сказывает капитан Иван Прохо-
ров. – Погрузившись на БДК, мы 
тщательно закрепили технику и от-

правились в путь протяжённостью 
в несколько тысяч морских миль. 
Погода нам благоприятствовала, 
поэтому до назначенного места до-
брались без проблем. В этом году 
мы были переброшены в другой по-
зиционный район, поэтому нельзя 
сказать, что всё пошло по проторён-
ной дорожке. 

Другая местность, другие транс-
портные артерии, а точнее то, что от 
них осталось. А самое главное – дру-
гой климат. Заполярье встретило не-
обычный десант низкой температу-
рой и туманом. Поэтому передовому 
отряду пришлось для себя заново от-
крывать многогранную, невероятно 
красивую, но суровую Чукотку. 

Как и в прошлый раз, высадка 
техники происходила на необору-
дованном побережье. Здесь весьма 
пригодился опыт военнослужащих, 
принимавших участие в экспеди-
ции 2018 года. 12 единиц техники 
оперативно покинули чрево «Осля-
би» и с ходу выдвинулись в назна-
ченный район. 

100-километровый марш в глубь 
территории, который совершил 
дивизион, изобиловал сложными 
участками и стал настоящим испы-

танием для большегрузной много-
осной техники и механиков-води-
телей. 

– Не все мостовые переправы, 
которые встретились нам по пути, 
были рассчитаны под наш тоннаж, 
поэтому в четырёх местах при-
шлось вброд преодолевать реки, 
– поясняет механик-водитель од-
ной из пусковых установок ПБРК 
«Бастион» старший матрос Сергей 
Антонов. – Опыт форсирования 
водных препятствий глубиной до 
полутора метров у нас есть. В пун-
кте постоянной дислокации мы ре-
гулярно практикуемся в мастерстве 
вождения многоосной техники на 
сложном рельефе, в том числе через 
броды.

Кроме водных преград, передо-
вой отряд преодолевал горные пере-
валы с отвесными скалами с одной 
стороны и глубокими обрывами с 
другой. 

По словам участника первой 
экспедиции на Чукотку старшего 
матроса Антонова, техника показа-
ла себя безупречно. Механизиро-
ванная колонна без поломок и за-
держек благополучно добралась до 
назначенного места. Это было очень 

кстати, поскольку по легенде учения 
дивизион должен был с ходу занять 
стартовые позиции (необорудо-
ванные), выполнить задачу и столь 
же быстро покинуть позиционный 
район, погрузиться на БДК и убыть 
в пункт постоянной дислокации. 

Поставленную задачу дивизион 
выполнял с ходу, буквально из по-
ходного положения (с дороги), но 
расчёты были готовы к такому раз-
витию событий. 

– Несмотря на то что действо-
вать приходилось в очень жёстких 
временных рамках и, что называ-
ется, с колёс, расчёты ПБРК «Ба-
стион» работали чётко и спокойно, 
– комментирует события капитан 
Иван Прохоров. – Личный состав 
был уверен в своих силах и воз-
можностях нового комплекса. И 
это неудивительно, ведь время его 
развёртывания составляет пять ми-
нут. После чего «Бастион» готов к 
стрельбе.

Благодаря высокой степени ав-
томатизации ПБРК очень мобилен, 
что в условиях современного боя 
имеет одно из первостепенных зна-
чений.

Не успев перевести дух после 
сложного марша, расчёты при-
ступили к развёртыванию боевых 
машин. Домкраты, с помощью ко-
торых пусковые установки вырав-
ниваются относительно горизонта, 
прочно упёрлись в мёрзлую землю 

Чукотки, обеспечив «Бастионам» 
максимальную устойчивость. К 
этому времени в машине боевого 
управления были выполнены не-
обходимые расчёты для нанесения 
ракетного удара. 

Тем временем погода в районе 
ракетного пуска резко ухудшилась 
– пошёл снег и задул порывистый 
ветер. Однако ТТХ всепогодного 
комплекса позволяли выполнять 
задачу и в подобных условиях. До 
времени «Ч» ракета находится в 
контейнере под саркофагом, в кото-
ром поддерживается определённый 
микроклимат – там тепло и сухо. А 
после старта изделию практически 
ничто не может помешать достичь 
цели: умная ракета выбирает опти-
мальные высоту, траекторию и ре-
жим полёта. 

Получив целеуказания, боевой 
расчёт капитана Прохорова неза-
медлительно приступает к работе и 
проверяет импортированный ма-
шиной боевого управления ракет-
ный удар (то есть его параметры). 
Те же манипуляции проделывают их 
коллеги на дублирующей машине. 
Каждый номер расчётов быстро и 
уверенно выполняет свои действия, 
которые во время многочисленных 
тренировок отработаны до автома-
тизма.

– Всё происходит очень быстро, 
так как процесс компьютеризи-
рован, – рассказывает лейтенант 
Алексей Тумайкин – начальник 
расчёта дублирующей машины.–  

Электроника ПБРК «Бастион» и со-
ответствующая умная начинка «из-
делия» быстро проверяют ракетный 
удар. Если все параметры удовлет-
воряют ТТХ комплекса и ракеты, 
то мы получаем «добро» на стрельбу. 
В противном случае система может 
блокировать пуск изделия. 

Благодаря высокой выучке кам-
чатских береговых ракетчиков все 
расчёты произведены верно. Зву-
чит команда «Старт!». Из пускового 
контейнера вырывается оперённое 
сигарообразное тело изделия и стре-
мительно уносится к цели. 

– ПБРК вооружён ракетой 
«Оникс», – рассказывает лейте-
нант Алексей Тумайкин. – Изделие 
обладает высоким уровнем искус-
ственного интеллекта. Отличитель-
ная особенность ракеты – полная 
автономность боевого применения 
(принцип «выстрелил – забыл»). 
Ракета сама рассчитывает траекто-
рию полёта, время подлёта, время 
раскрытия головки самонаведения, 
выбирает высоту. Она малозаметна 
для РЛС средств ПВО и развивает 
скорость до трёх махов. «Оникс» 
способен одинаково успешно рабо-
тать как по надводным, так и по на-
земным целям и несёт в себе боль-
шую разрушительную мощь.

Ракета быстро нашла цель и 
уничтожила её. Средства объектив-
ного контроля подтвердили три-
умф камчатских мастеров ракетно-
го удара.Что и говорить новейший 
береговой ракетный комплекс впер-
вые в Вооружённых Силах страны 
выполнил стрельбу из Заполярья в 
Западном полушарии.  

Способность наносить ракет-
ный удар под прикрытием рельефа 
местности, оставаясь при этом не-
досягаемым для возможного от-
ветного прямого удара, – одно из 
многочисленных неоспоримых пре-
имуществ комплекса. И камчатские 
береговые ракетчики на высоком 
уровне продемонстрировали, как 
нужно пользоваться этим преиму-
ществом, впрочем, как и всем вну-
шительным потенциалом ПБРК 
«Бастион». 

Петропавловск-Камчатский

   
Почётное наименование «ударное» достаётся лучшим подразделениям

 « »  
Береговые ракетчики из края вулканов успешно выполнили задачу за пределами пункта постоянной дислокации

«Бастион» впервые стрелял по цели на 
расстоянии 140 километров от береговой линии

Ракетный удар из Заполярья.

6 25 ноября   2019   № 132В МЕСТАХ ДИСЛОКАЦИИ

Полосу подготовил Юрий РОССОЛОВ 

Учебно-боевая работа вдали от пункта постоянной дислокации.

«Панцирь» способен работать по целям с более 
сложными параметрами, чем БПЛА



Тарас РУДЫК 

Летом этого года в Барнаульскую 
Краснознамённую орденов Кутузо-
ва и Александра Невского дивизию 
РВСН прибыли 100 выпускников 
высших учебных заведений, из них 
96 из военных вузов. За последние 
10 лет это рекордное количество 
лейтенантов, поступивших в это 
соединение. Например, в прошлом 
году их было 30. Процесс их ста-
новления в новом для себя каче-
стве командование держит под 
особым контролем. 

В нынешнем году молодые 
офицеры прибыли в знаменатель-
ное для дивизии время. Соедине-
ние продолжает перевооружаться 
с подвижного грунтового ком-
плекса «Тополь» на ПГРК «Ярс». 
Так что знания и навыки, полу-
ченные выпускниками в Военной 
академии РВСН имени Петра Ве-
ликого (где вчерашних курсантов 
готовили эксплуатировать как раз 
новый ракетный комплекс «Ярс») 
и в других военных вузах, крайне 
востребованы в этот период. 

– В ближайшее время наш 
первый полк под командовани-
ем полковника Виталия Суворо-
ва заступит на боевое дежурство 
уже на новой технике, а начиная 
со следующего года будут по-
очерёдно перевооружаться на мо-
бильный комплекс «Ярс» другие 
полки. Хорошо, что прибывшие 
к нам летом выпускники начнут 
свою офицерскую службу на но-
вой технике. Особенно радует, что 
половина лейтенантов из семей 
ракетчиков, а это свидетельство 
преемственности поколений при 
выборе профессии защитника 
Отечества, офицера Ракетных во-
йск стратегического назначения, 
– с удовлетворением подчеркнул 
при встрече командир Барнауль-
ской ракетной дивизии полков-
ник Александр Прокопенков.

Комдив и его заместитель по 
военно-политической работе 
полковник Виталий Игнатик от-
метили, что каждый год встреча 
выпускников военных вузов, их 
размещение в соединении и про-
ведение с ними мероприятий по 
мотивации на дальнейшую служ-
бу крайне важны. Ведь от этого в 
немалой степени зависит настрой 
лейтенантов на службу, их вхож-
дение в первичную офицерскую 
должность. Поэтому командова-
ние дивизии всегда очень внима-
тельно подходит к организации 
встречи лейтенантов и членов их 
семей и в первую очередь стара-
ется в кратчайшие сроки предо-

ставить им служебное жильё, а 
несемейным офицерам – места 
в общежитиях. Когда лейтенанту 
есть где жить и бытовые условия 
благоприятные, он может полно-
стью сосредоточиться на службе. 
Тогда правомерным и гуманным 
со стороны командиров будет и 
спрос с молодого офицера за ре-
зультаты службы, оценочные по-
казатели в боевой подготовке. 

Поэтому как в предыдущие 
годы, так и в этом году в Бар-
наульской дивизии РВСН была 
организована плановая работа 
по вводу в строй и адаптации к 
службе офицеров – выпускни-
ков высших учебных заведений. 
10 августа 2019 года командова-
ние дивизии провело с ними и с 
членами их семей встречу. На ней 
присутствовали и выступили ко-
мандиры всех воинских частей 
соединения, заместитель главы 
администрации по социальным 
вопросам ЗАТО «Сибирский» 
Ольга Гречушникова и предсе-
датель ветеранской организации 
дивизии Пётр Гармаш. 

21 сентября на плацу соедине-
ния в торжественной обстановке 
– под сенью Государственного 
флага Российской Федерации, 
Боевых Знамён дивизии, полков 
и ракетной технической базы 
лейтенанты в присутствии чле-
нов своих семей и сослуживцев 
дали клятву ракетчиков. После 
этого командиры воинских ча-
стей и подразделений вручили 
подчинённым лейтенантам фор-
му одежды, в которой ракетчики 
несут боевое дежурство.

– Когда выпускники военных 
вузов прибыли к нам и им нужно 
было предоставить жильё, я об-
ратился к главе администрации 
ЗАТО Сибирский Сергею Ми-
хайловичу Драчёву. Все вопросы 
были решены оперативно. Прав-
да, на один из них я так и не по-
лучил ответа. Я спросил у Сергея 
Михайловича, хватит ли в город-
ке невест для моих 55 холостых 
лейтенантов, а он в ответ лишь 
улыбнулся, – в шутку произнёс 
комдив. 

Всех выпускников размести-
ли в ЗАТО Сибирский, женатым 
предоставили служебные квар-
тиры, а несемейным – места в 

общежитиях. Те, кто не захотел 
проживать в общежитиях, засе-
ляться в служебное жильё, сняли 
квартиры в Сибирском и в Бар-
науле. Им выплачивается ком-
пенсация за поднаём жилья. 

Впрочем, снимать квартиры 
в Барнауле из военнослужащих 
дивизии желают немногие, пред-
почитая столице Алтайского края 
ЗАТО Сибирский. И тому есть 
основательные причины. Ведь из 
Барнаула необходимо ежедневно 
с раннего утра ездить на службу, 
а вечером возвращаться домой. И 
хотя между центром края и ЗАТО 
Сибирский регулярно курсируют 
маршрутные автобусы и такси, 
нельзя не учитывать, что рассто-
яние туда и обратно 90 км. Доби-
раться ежедневно даже на личном 
автотранспорте накладно. 

ЗАТО Сибирский  не просто 
военный городок в привычном 
для нас понимании – это не-
большой город примерно с 12 ты-
сячами жителей. У них есть все 
условия для комфортного про-
живания. В ЗАТО 35 домов, 26 из 
них – многоэтажные, – это 2665 
квартир. В городе есть обычные 
магазины и супермаркеты, сто-
ловые и кафе, отделения банков 
и банкоматы, объекты бытового 

обслуживания и аптеки. Здесь 
функционируют одно унитарное 
предприятие, 10 муниципальных 
бюджетных учреждений и более 
100 малых и микропредприя-
тий. В числе основных объектов 
– детский сад, средняя школа, 
дом культуры «Кристалл», Ал-
тайский кадетский корпус, дет-
ско-юношеский центр «Росток», 
детская музыкальная школа, 
культурологическая школа «Воз-
рождение», спортивно-оздоро-
вительный комплекс «Бриз». 
В городе издаётся своя газета 
«Сибирский вестник» и функ-
ционирует кабельный телеканал 
«Щит Отечества». В храме свя-
той великомученицы Варвары 
проходят богослужения, в кото-
рых участвуют верующие воен-
нослужащие, члены их семей и 
гражданское население. Поэто-
му военнослужащие дивизии и 
предпочитают жить в этом ком-
фортном, уютном и чистом горо-
де ракетчиков. В столице Алтай-
ского края снимают квартиры те 
военнослужащие, чьи жёны либо 
учатся там в вузах, либо имеют 
высокооплачиваемую работу, что 
компенсирует поездки в Баранул 
и обратно. А ещё бывает так: по-
жив полгода-год в Барнауле, во-
еннослужащий перебирается в 
ЗАТО. Таким образом, почти все 
лейтенанты в ЗАТО обустроены.

– Из сотни прибывших к нам 
в соединение выпускников ву-
зов 2019 года 45 женаты, из них 
6 – с детьми. Один ребёнок раз-
мещён в детском садике, осталь-
ным детям ещё рано в ясли. У 21 
лейтенанта жёны – студентки, у 
четверых супруги работают, ещё у 
четверых – в декретном отпуске, 
две жены оформляют докумен-
ты на работу в дивизии, многие 
определяются с местом работы, 
– продолжает нашу беседу заме-
ститель командира дивизии по 
военно-политической работе. 

Всю эту информацию полков-
ник Игнатик выдал по памяти. 
Видно, что к решению проблем 
становления молодых лейтенан-
тов он подходит основательно.

*   *   *
В соответствии с планом вво-

да в строй выпускников военных 
вузов под руководством замести-

теля командира дивизии полков-
ника Владимира Кульчихина с 
молодыми офицерами провели 
учебный сбор. По его завершении 
лейтенанты сдали нормативы по 
специальной и технической под-
готовке, а также по общевойско-
вым дисциплинам: тактической 

п о д г о т о в к е , 
огневой, 

и н ж е -

нерной, РХБЗ, физической и 
другим предметам. Затем 76 мо-
лодых офицеров инженерного 
профиля сдали зачёты на допуск 
к несению боевого дежурства. 
Сначала с ними провели меро-

приятия входного контроля, за-
тем – обучение в масштабах пол-
ка и соединения. 

– Результаты этих зачётов и 
итоговые оценки в ходе учебного 
сбора показывают, что в сравне-
нии с выпускниками военных ву-
зов прошлых лет уровень профес-
сиональной подготовки нынеш-
них лейтенантов возрос и все они 
предельно мотивированы на служ-
бу, – с удовлетворением отметил 
полковник Проко-
пенков. 

*   *   *
В этой дивизии уже стало до-

брой традицией проводить с вы-
пускниками и их жёнами бал лей-
тенантов, на котором обязательно 
танцуют вальс. Прошёл такой бал 
и в этом году, и как раз в тот па-
мятный день, когда молодые офи-

церы в торжественной 
обстановке 

дали клятву ракетчика. Бал лей-
тенантов состоялся в ДК «Кри-
сталл» при музыкальном сопрово-
ждении ансамбля песни и пляски 
ЗАТО «Красная звезда». Конечно, 
присутствовали на балу и моло-

дые офицеры-холостяки. Ведь из 
почти 12 тысяч человек, прожива-
ющих в Сибирском, 45 процентов 
жителей моложе 35 лет, и среди 
них действительно немало буду-
щих невест, о которых и напом-
нил комдив главе администрации 
ЗАТО Драчёву. На балу лейтенан-
тов присутствовали представи-
тели администрации Барнаула, 
руководство ЗАТО и митрополит 
Барнаульский и Алтайский Сер-

гий. Владыка благословил 
молодых офицеров на 

ратные труды во бла-
го Отечества. Двум 

л е й т е н а н т а м 
– Евгению 

Некрасову и Александру Дацюку, 
которые первыми сдали на оценку 
«отлично» зачёт на допуск к несе-
нию боевого дежурства, глава ад-
министрации Сибирского вручил 
ордера на служебные квартиры и 
ключи от этих квартир. Несколь-
ким лейтенантам, отлично сдав-
шим эти зачёты, вручили ценные 
подарки от администрации ЗАТО 
и местного отделения Сбербанка 
России.

*   *   *
Ваш автор решил побеседо-

вать с одним из этих отличив-
шихся лейтенантов, чтобы уз-
нать, что называется, из первых 
уст, как служится молодому офи-
церу в Барнаульской дивизии. 
Лейтенант Некрасов – инженер 

группы. Евгений родился в горо-
де Губкин Белгородской области, 
где окончил среднюю школу. Его 
родители – люди творческие. 
Отец Александр Николаевич был 
художником, он умер, когда Ев-
гению было всего три года. Женю 
воспитывала мама Снежана 
Алексеевна, руководитель хора в 
православном соборе. Есть ещё 
старший брат Максим, ему 30 лет, 
он живёт в Старом Осколе и ра-
ботает машинистом электровоза. 

Во время учёбы в школе Евге-
ний занимался в секциях туризма 
и спортивного ориентирования, 
а также посещал военно-патрио-
тический клуб юных десантников 
«Русич». Каждое лето вместе с ре-
бятами из этого ВПК проводил в 

военных лагерях. Школу парень 
окончил только с пятёрками и 
четвёрками в аттестате и мечтой о 
военном училище.

– Я поставил перед собой цель 
поступить в военный вуз, потому 
что мне с детства нравилась ар-
мейская тематика. Но при этом 
хотел служить в интеллектуальных 
войсках, а такими являются 
РВСН, – говорит Евгений.

В 2014 году он поступил в фи-
лиал Военной академии РВСН 
имени Петра Великого в Серпу-
хове на факультет «Автоматизи-
рованные системы управления». 
Его приняли в вуз по результатам 
ЕГЭ по русскому языку, матема-
тике и физике. Кроме того, он 
прошёл психологическое тести-
рование на определение катего-
рии годности к военной службе. 

Также отлично сдал испыта-
ния по физической под-

готовке – нормативы 
по подтягиванию 

на перекладине, 
бегу на 3 км и 

на 100 м. 

Учёба заняла пять лет, в те-
чение которых Некрасов с одно-
курсниками изучал ракетный 
комплекс «Ярс». Любимым пред-
метом курсанта была «Эксплуа-
тация автоматизированных си-
стем специального назначения». 
За время обучения он прошёл две 
стажировки в войсках – на 2-м 
курсе в Переславль-Залесском 
учебном центре РВСН в должно-
сти командира взвода, и на 5-м 
курсе – в Тагильской дивизии 
РВСН по своей специальности. 

– На второй стажировке мы, 
курсанты, уже работали на бо-
евой технике и заступали на 
боевое дежурство в качестве ду-
блёров номеров смены, – вспо-
минает лейтенант Некрасов. 

– Евгений Александрович, 
каковы были ваши первые впе-
чатления по прибытии в дивизию 
после окончания военного вуза? 
– спросил я офицера.

– Приехал сюда 28 июля. 
Первые впечатления были при-
ятные, и с тех пор они не изме-
нились. Очень понравился кол-
лектив, в котором служу. Мой 
командир группы капитан Яков 
Вячеславович Пасичный, а ко-
мандир дивизиона – подполков-
ник Алексей Сергеевич Лобанов. 
Вот с кого нужно брать пример 
в службе, на кого равняться. Об 
этом говорят все лейтенанты, ко-
торые служат в этом дивизионе. 
В период вхождения в первич-
ную офицерскую должность мне 
помогает наставник – начальник 
отделения старший лейтенант 
Дмитрий Фоос, – таким был от-
вет Евгения. Затем он добавил к 
сказанному: 

– Для того чтобы заступать на 
боевое дежурство, мне пришлось 
сдать зачёты на допуск к несению 
этого дежурства по специальной 
подготовке и технической, где 
нужно было показать теоретиче-
ские знания по этим предметам 
и продемонстрировать практиче-
ские навыки в работе на боевой 
технике – выполнить большое 
количество учебно-боевых нор-
мативов. А когда только приехал 
в дивизию, сдавал зачёт по вход-
ному контролю, в том числе и 
физическую подготовку. 

– Именно по результатам ва-
шей отличной сдачи зачётов на 
допуск к несению боевого дежур-
ства глава администрации ЗАТО 
вручил вам и лейтенанту Дацюку 
ордера на однокомнатные квар-
тиры и ключи от них, – напом-
нил я Евгению. Он улыбнулся: 

– Для меня это стало неожи-
данностью, сюрпризом. Сейчас 
к приезду жены обставляю эту 
квартиру мебелью и бытовой тех-
никой. Квартира отличная.

Супруга лейтенанта Некра-
сова Марина оканчивает заклю-
чительный, 6-й курс факультета 
лечебного дела и педиатрии Бел-
городского государственного на-
ционального исследовательского 
университета. 

– Мы поженились этим ле-
том, хотя знакомы несколько 
лет. Марина знает, что может 
ожидать жену военнослужаще-
го в гарнизонах, и готова вместе 
со мной преодолевать все труд-
ности, а уж я был настроен на 
службу ещё курсантом. Сейчас 
готов заступить на боевое дежур-
ство. Осталось ещё сдать зачёты 
на допуск. Не сомневаюсь, что 
отчитаюсь достойно, – убеждён 
молодой офицер.

Лейтенанту Евгению Не-
красову повезло, поскольку его 
направили служить в ракетный 
полк, который первым в дивизии 
перевооружается на ПГРК «Ярс». 
С нового года этот полк будет 
уже отрабатывать мероприятия 
по несению боевого дежурства в 
высших степенях боевой готов-
ности – с выходом дивизионов 
на маршруты боевого патрули-
рования в позиционном районе 

дивизии.

Фото
Александра

ВАСЯЧКИНА

   
В дислоцированном на Алтае соединении РВСН успешно адаптируются к офицерской службе выпускники военных вузов

Прибывшие летом выпускники военных вузов 
начнут свою офицерскую службу на новой 
технике

Лейтенанты дают клятву ракетчиков.

Подвижный грунтовый ракетный комплекс «Тополь».

76 молодых офицеров инженерного профиля 
сдали зачёты на допуск к несению боевого 
дежурства
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Получение формы одежды для несения боевого дежурства.



    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 994 733 078,97 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскре-
сение» подключена система электронных интер-
нет-платежей, с помощью которых теперь в он-
лайн-режиме можно перечислить пожертвования 
на строительство Главного храма Вооружённых Сил. 
Платежи могут осуществляться как физическими, 
так и юридическими лицами всеми самыми распро-
странёнными способами оплаты с помощью элект-
ронных онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Владислав ПАВЛЮТКИН 

– Ника, ищи!
Выпущенная из вольера лабра-

дорша Ника, едва успев отсалюто-
вать хвостом нежданно обретён-
ной свободе, послушно направилась 
к указанному вожатым учебному 
минному полю и, уткнувшись носом 
в траву, стала обследовать поляну. 
Вскоре она остановилась, затем 
легла. Подошедший вожатый в по-
луметре от неё приподнял пласт 
дёрна – под ним оказалась замаски-
рованная учебная мина.

Первое моё знакомство с чет-
вероногими сапёрами состоялось 
здесь же, в расположении 69-го 
отдельного гвардейского морского 
инженерного полка, весной про-
шлого года – во время смотра ин-
женерно-сапёрных подразделений 
Балтийского флота. Тогда своё уме-
ние отыскивать мины и выполнять 
другие команды продемонстриро-
вали две немецкие овчарки – Ша-
гиз и Франсуаза, незадолго до этого 

привезённые из 66-го Межведом-
ственного учебного методического 
центра. Ездили за ними гвардии 
сержант контрактной службы Дми-
трий Кузьмин и гвардии младший 
сержант контрактной службы 
Алексей Ильин – там, в Подмоско-
вье, новоиспечённые вожатые мин-
но-разыскной службы приняли под 
свою опеку двух молодых овчарок, 
прошли вместе с ними курс обуче-
ния.

Пока они учились, в полку был 
оборудован комплекс служебного 
собаководства – в полном соответ-
ствии с нормативными требова-
ниями: тренировочная полоса для 
занятий, комнаты для приготовле-
ния пищи, ветеринарного осмотра, 
хранения хозинвентаря, а также 
карантинное помещение, которое 
ещё ни разу не использовалось по 
прямому назначению ввиду отсут-
ствия больных. У каждой собаки 
– свой отдельный вольер, утеплён-
ная будка. В обустройстве ком-
плекса участвовал чуть ли не весь 

полк. Трудились с энтузиазмом, 
каждый хотел привнести что-то 
своё. Каждое предложение бурно 
обсуждали, спорили порой до хри-
поты. Оно и понятно: старались от 
души!

Решение о формировании в 
69-м полку отделения минно-ра-
зыскной службы было принято в 
2017 году – ставилась задача повы-
сить эффективность работы групп 
разминирования и безопасность 
участвующих в этой работе сапёров. 
Земля Калининградской области 
до сих пор нашпигована снарядами 
и минами, другими взрывоопас-
ными предметами (ВОП) военной 
поры. Счёт ежегодно выявляемых 
и уничтожаемых ВОП идёт на де-
сятки тысяч, в чём немалая заслуга 
сапёров полка.

Была, впрочем, и ещё одна 
причина формирования отделе-
ния МРС: предстоящий чемпио-
нат мира по футболу, безопасности 
которого (несколько матчей, как 
известно, проходили в Калинин-

граде) уделялось самое серьёзное 
внимание. После прибытия в полк 
и адаптации на новом месте Шагиз 
и Франсуаза совместно с четве-
роногими «коллегами» из МВД и 
МЧС стали привлекаться к про-
верке территории фанзон, стадио-
на, тренировочной базы в Светло-
горске. Собаки оказались умными, 
послушными и очень работоспо-
собными.

После чемпионата у лохматых 
сапёров началась ежедневная рат-
ная служба по обследованию мест-
ности и объектов в составе групп 
разминирования с выездами в 
разные концы области. Несмотря 
на все достижения научно-техни-
ческого прогресса, собачий нос 
– по-прежнему непревзойдённый 
анализатор, способный улавливать 
малейшие запахи взрывчатых ве-
ществ (минно-разыскные собаки 
натаскиваются именно на поиск 
ВОП). Спрятанную среди большо-
го количества металла мину метал-
лоискатель может и не взять, зато 
тонкое собачье обоняние почти 
стопроцентно выявит запах тро-
тила.

С течением времени отделение 
пополнялось новыми минно-ра-
зыскными собаками – немецкими 
овчарками и лабрадорами. Общая 
их численность сегодня составля-
ет девять голов – полный согласно 
штатному расписанию комплект. 
Начиная с нынешнего года вожа-
тые вместе со своими питомцами 
стали принимать участие в разми-
нировании местности и отдельных 
объектов на многострадальной си-
рийской земле.

Каждая минно-разыскная со-
бака должна обладать целым ря-
дом качеств: быть послушной, 

уравновешенной, уметь не толь-
ко находить ВОП, но и хорошо 
плавать, ползать по-пластунски, 
выполнять команды «сидеть», 
«лежать» и другие. А ещё – уметь 
работать в любой, в том числе и 
боевой, обстановке, не бояться 
взрывов и стрельбы, большого 
скопления людей и техники. Для 
формирования этих навыков чет-
вероногих сапёров регулярно вы-
возят на полигоны, где они в пери-
од проведения учений занимаются 
своими прямыми обязанностями. 
Кроме того, собаки привлекаются 
для обследования мест проведе-

ния массовых мероприятий, в том 
числе военных парадов, выпусков 
офицеров и дней открытых дверей 
в Балтийском военно-морском 
институте, совещаний в Доме офи-
церов и штабе флота.

– В полку это общие любимцы. 
У каждой собаки свой характер, 
свои особенности, каждая нужда-

ется в индивидуальном подходе, 
– рассказывает командир группы 
разминирования гвардии старший 
лейтенант Александр Стахи. – Ов-
чарка Гари, например, требует уме-
лого обращения и строгости, вожа-
тый такой собаки должен обладать 
лидерскими качествами. Лабрадор 
Ника, напротив, отзывчива на ла-
ску, любит поиграть. Вместе с тем 
есть одно универсальное правило, 
применимое во взаимоотношени-
ях как между людьми, так и между 
человеком и собакой: относись к 
другому так, как хочешь, чтобы он 
относился к тебе. 

Число вожатых в отделении 
МРС несколько превышает ко-
личество служебных собак – на 
случай командировок, отпусков 
или болезни. Время от времени 
кто-то из военнослужащих полка 
проходит обучение в методико-
кинологическом центре служеб-
ного собаководства ВС РФ. От-
правляют туда контрактников, 
чтобы избежать частой смены во-
жатых. Была история, когда по-
сле увольнения в запас вожатого, 
служившего по призыву, собака 
полгода тосковала, работать с ней 
было очень трудно. Тем не менее 
служат в отделении и срочники, 
прибывшие в полк вместе со сво-
ими собаками из методико-ки-
нологического центра. Один из 
таких ребят, ныне гвардии млад-
ший сержант Михаил Плеханов, 
специально, чтобы не расставать-
ся со своим четвероногим другом, 
заключил контракт. Примеру его 
хотят последовать ещё несколько 
человек, завершающих службу по 
призыву, не только в отделении 
минно-разыскной службы, но и в 
других подразделениях.

Фото автора
Калининград

Собачий нос – по-прежнему непревзойдённый 
анализатор, способный улавливать малейшие 
запахи взрывчатых веществ

Константин ЛОБКОВ 

Её вместе с ковчегом с частицами мощей апостолов Петра и Андрея, свя-
тителя Николая Чудотворца, святых великомучеников Пантелеимона 
Целителя и Георгия Победоносца, великомученицы Варвары, преподобного 
Сергия Радонежского и святого праведного Феодора Ушакова доставили 
на прошлой неделе самолётом военно-транспортной авиации Восточного 
военного округа с острова Сахалин на аэродром совместного базирования 
Кневичи под Владивостоком, а оттуда на автотранспорте – в Уссурийск. 

И сегодня, и в минувшие дни, 
начиная с 23 ноября, не иссякает 
людской поток в церковь Покрова 
Пресвятой Богородицы, которая 
находится неподалёку от штаба 
Приморского общевойскового 
объединения ВВО. Невзирая на 
штормовую погоду в Приморье, 
поклониться «Спасу Нерукот-
ворному», приложиться к мощам 
святых покровителей российско-
го воинства приходят православ-
ные военнослужащие и члены их 
семей, гражданский персонал из 
бригады управления, гвардейского 

мотострелкового полка, отдельной 
гвардейской десантно-штурмовой 
бригады, артиллерийского и зенит-
ного ракетного соединений, других 
воинских частей, суворовского во-
енного училища. Поскольку одно-
временно сюда устремляются и 
многие местные жители, а также 
гости Уссурийска, в военно-поли-
тическом отделе штаба армии со-
ставили конкретный график посе-
щения церкви группами военных. 

– Для нашей семьи это поис-
тине светлое событие, – подели-
лась радостью супруга капитана 

Никиты Круглова Ольга. – Нам не 
довелось поучаствовать в крестном 
ходе, организованном священ-
никами, но мы с детьми были на 
молебне, поставили свечи, прикос-
нулись к святому образу, получи-
ли благословение от отца Сергия. 
Такие события только укрепляют 
нашу веру в Господа, помогают 
преодолеть жизненные невзгоды. 

После пребывания в Уссу-
рийском гарнизоне икона «Спас 
Нерукотворный» и мощевик с 
частицами мощей святых покро-
вителей российского воинства на 
этой неделе будут с почестями до-
ставлены в город воинской славы 
Владивосток, где дислоцируются 
штаб Краснознамённого Тихооке-
анского флота, его корабельные 
и береговые соединения, морская 
авиация, самолёты армии ВВС и 
ПВО Восточного военного округа.
Уссурийск

   
«  »  
Икона Главного храма Вооружённых Сил РФ продолжает гостить 
в главной базе 5-й общевойсковой армии
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Четвероногие сапёры дело своё знают тонко

  



С 1 СТР.

За период проведения акции 
было выдано более тысячи продо-
вольственных наборов, в состав ко-
торых входит мука, сахар, рис, чай, 
сгущённое молоко. Хотелось бы 
отметить, что данная гуманитарная 
помощь действительно необходима 
местному населению», – рассказал 
офицер.

В ходе акции было выдано более 
тысячи продовольственных наборов 
общим весом 5,85 тонны. Безопас-
ность в месте выдачи продоволь-
ствия обеспечили подразделения 
военной полиции Вооружённых 
Сил РФ. Проведение гуманитарной 
акции, отмечают эксперты, стало 
возможным благодаря последова-
тельным усилиям России по стаби-
лизации обстановки в регионе и в 
рамках сочинского российско-ту-
рецкого меморандума о взаимопо-
нимании.

НАША СПРАВКА. 22 октября 
2019 года президенты РФ и Турции на 
встрече в Сочи приняли меморандум 
о совместных действиях по урегули-
рованию ситуации на северо-востоке 
Сирии. Согласно документу россий-
ская военная полиция и сирийские 
пограничники с полудня 23 октября 
были введены в районы, граничащие с 
создаваемой Турцией 30-километро-
вой зоной безопасности. 1 ноября рос-
сийские и турецкие военные провели 
первое совместное патрулирование к 
востоку от реки Евфрат.

СИРИЙЦЫ БЛАГОДАРЯТ 
РОССИЮ

Местные жители на севере САР 
в беседах с российскими журнали-
стами с благодарностью говорят 
о деятельности подразделений 
военной полиции Вооружённых 
Сил РФ. При этом они жалуются 
на бывших хозяев брошенных во-
енных баз – они ждали от заоке-
анских партнёров помощи. Но те 
лишь в самом начале поиграли му-
скулами перед боевиками, а потом 
полностью переключили своё вни-
мание на здешние нефтяные поля, 
словно не видя, как населённые 
пункты Заевфратья задыхаются от 
нехватки продовольствия и воды. 

Шарак Архиш, житель города 
Кобани, получив пакет с гумани-
тарной помощью, заметил в разго-
воре с журналистам: «Мы ни разу 
не видели таких пакетов от амери-
канцев. Мы знаем, что они кому-
то направляли деньги. Но нас, 
обычных жителей, это не касалось. 
Мы уезжали отсюда не потому, что 
боялись боевиков, нам просто не-
чего было есть – продукты долгое 
время не завозили».

После начавшихся регулярных 
рейдов военной полиции из Рос-
сии по здешним улицам, заметили 
местные жители, ситуация стала 
немного стабилизироваться. По 
дорогам ездить стало безопасно, 
в приграничные города вернулся 

малый бизнес. Местные жите-
ли отмечают и такое совпадение: 
как только эти районы покину-
ла армия США, здесь почему-то 
стрелять стали намного реже. А 
теперь уже бывшие военные базы, 
ставшие пунктами для раздачи гу-
манитарной помощи от ЦПВС, на 
севере Сирии ассоциируются с со-
циально важными объектами.

ПО НОВЫМ МАРШРУТАМ

В настоящее время россий-
ские военные полицейские про-
рабатывают новые маршруты для 
патрулирования на севере Сирии. 
«Личный состав военной поли-
ции узнаёт местность, менталитет 
местных жителей, дороги. Без ре-
когносцировки маршрут патрули-
рования невозможно будет прове-
сти», – отметил в беседе с журна-
листами офицер военной полиции 

Вооружённых Сил РФ Вадим Ры-
женков.

В группу, занимающуюся ре-
когносцировкой, входят три бро-
немашины «Тигр». Новый марш-

рут относительно небольшой – 
50 км, он проходит через десяток 
деревень. Проработать основные 
и дополнительные маршруты па-
трулирования необходимо в целях 
безопасности. Дополнительные 
маршруты необходимы на случай 
непредвиденных ситуаций и не-
обходимости развернуть колонну. 

По обеим сторонам дороги в 
районе Кобани распаханные поля 

и оливковые рощи. Ещё совсем 
недавно урожай пропал бы. Мест-
ные жители не могли обрабаты-
вать свои наделы и собирать пло-
ды. Теперь, когда ситуацию под 
контроль взяли российские воен-
нослужащие и боевые действия на 
севере САР прекращены, крестья-
не спокойно возвращаются в свои 
дома и занимаются хозяйством. 
Они уже привыкли к виду грозных 
бронеавтомобилей, которые стали 
символом спокойствия и безопас-
ности.

ДЕСЯТЫЙ
СОВМЕСТНЫЙ ПАТРУЛЬ

Российская военная полиция 
и вооружённые силы Турции про-
вели в субботу, 23 ноября, десятое 
совместное патрулирование в при-
граничном районе на северо-за-
паде Сирии. Как сообщил на оче-
редном брифинге руководитель 

российского ЦПВС генерал-
майор Юрий Боренков, 

оно осуществлено по со-
гласованному маршруту 

в провинции 
Хасеке. Со-

в м е с т н а я 

колонна начала движение от та-
моженного перехода в населённом 
пункте Шейрек. Там российские 
военные полицейские и предста-
вители вооружённых сил Турции 

уточнили маршрут совместного 
патруля: Шейрек – Харам-Раш – 
Кара-Мания. Прикрытие колон-
ны с воздуха обеспечивалось вер-
толётами ВКС России.

Также продолжается патру-
лирование подразделениями 
российской военной полиции в 
провинции Ракка (по маршруту 
Айн-Иса – Черван-Кувейтар) и в 
провинции Алеппо (по маршрутам 

Кобани – Мджейбна, Аджами – 
Манбидж, Аджами – Каракозак). 
Силами армейской авиации про-
ведено воздушное патрулирование 
с аэродрома Камышлы (провин-
ция Хасеке).

ПОМОЩЬ ИЗ АРМЕНИИ

Содействие Сирийской Араб-
ской Республике в настоящее время 
оказывается и Республикой Арме-
ния. В провинции Алеппо по прось-
бе местного населения инженеры из 
Армении проводят разминирование 
сельской местности. Они работают 
в районе населённого пункта Айзаз. 
Местные жители сообщали о не-
однократных подрывах. Так, погиб 
тракторист, когда его трактор подо-
рвался на противопехотной мине. 
На таком же боеприпасе подорва-
лась отара овец.

Как сообщил журналистам 
начальник оперативного отдела 
гуманитарного центра по разми-
нированию Республики Армения 
Артур Гаубулян, цель инженеров – 
разминирование тех территорий, 
которые после прошедших боевых 
действий были заминированы тер-
рористическими группировками. 
«По просьбе мирных жителей мы 
прибыли сюда, чтобы разминиро-
вать те поля, которые были зами-
нированы боевиками, – сказал он. 
– После проведения наших работ 
мирное население сможет присту-
пить к мирным занятиям – пасти 
скот и засевать эти поля».

По словам Гаубуля-
на, в центре 

по разминированию есть сапёры, 
которые занимаются разминиро-
ванием, и медицинский состав, ко-
торый оказывает помощь населе-
нию. В процессе разминирования 
армянские специалисты вырыли 
две ямы. В первую приносят фраг-
менты боеприпасов и взрывчатых 
устройств: осколки, гильзы... Во 
вторую яму сбрасывают остальные 
металлические предметы, которые 
тоже находят в процессе работы.

Жительница провинции Алеппо 
Мадин Амару Шакур поблагодари-
ла армянских сапёров и рассказала 
журналистам, что сейчас стало на-
много спокойнее. «Мы раньше в 
эту сторону овец не отпускали. Уже 
теряли скот... Спасибо ребятам, спа-
сибо, что избавляют нас от мин и 
бомб. Нам надо скорее приступать к 
посевной, но страшно... Мы ждали 
почти полгода сапёров, обращались 
за помощью везде, и нас наконец-то 
услышали», – сказала она.

Израиль
АНГАРЫ ДЛЯ F-35

ЦАХАЛ воспользуется аме-
риканской помощью для возве-
дения укрытий для размещения 
истребителей пятого поколения 
F-35I Adir. Проектировкой со-
оружений занимаются израиль-
ские специалисты совместно с 
представителями инженерного 
корпуса армии США. Амери-
канские военные инженеры 
посетили территории, заплани-
рованные под будущий объект, 
в августе этого года. Защитные 
сооружения для F-35 будут воз-
ведены на территории авиаба-
зы Увда в южной части страны. 
По мнению военных экспертов, 
ЦАХАЛ стремится защитить 
свои новейшие машины боевой 
авиации «от возможного иран-
ского ракетного удара».

КНР
НА ДАЛЬНОСТЬ 360 КМ 

Новая реактивная система 
залпового огня, которая была 
представлена на военном па-
раде в Пекине 1 октября этого 
года, способна вести огонь на 
дальность в 360 км (экспортная 
версия AR-3 – около 280 км), 
отмечают западные экспер-
ты. Она может использовать 
750-мм баллистические ракеты 
Fire Dragon 480 и противокора-
бельные ракеты TL-7B (даль-
ность 180 км). Система разрабо-
тана на базе РСЗО PHL-03. Ис-
пользуется 8х8 колёсное шасси. 
Масса установки – 45 тонн. В 
отличие от PHL-03, которая за-
ряжается только стандартным 
набором неуправляемых ракет, 
новая РСЗО имеет две модуль-
ные пусковые ячейки, и каждая 
из них может нести различные 
типы боеприпасов.

Мали
ОПЕРАЦИЯ ПРОТИВ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

Объединённый штаб, создан-
ный армиями стран Сахельской 
группы пяти (Буркина-Фасо, Мав-
ритании, Мали, Нигера и Чада), 
отчитался о проведении военной 
операции против террористиче-
ских групп, связанных с между-
народной сетью «Аль-Каида» (за-
прещена в РФ). Командование 
направило 1400 военнослужащих 
в провинцию Гурма (Буркина-
Фасо). За две недели операции 
удалось уничтожить 25 боевиков, 
ликвидировать несколько топлив-
ных складов и мастерских, в кото-
рых изготавливались самодельные 
взрывные устройства. У экстреми-
стов изъяты оружие, боеприпасы, 

несколько машин и более 60 мото-
циклов. Решение о создании объе-
динённого трансграничного воин-
ского контингента было принято 
главами пяти государств – членов 
Сахельской «пятёрки» (G5) в июле 
2017 г. в Бамако (Мали). В соста-
ве объединённого контингента 
должны были находиться 5 тысяч 
военнослужащих (7 батальонов, 
распределённых по трём зонам). 
Он действует вдоль общих границ 
этих африканских государств в 
пределах полосы шириной в 50 км 
по обе стороны от границы. 

Франция
ЕВРОСОЮЗ ЗАМЕНИТ НАТО?

Президент Эммануэль 
Макрон требует внести поправ-
ки в договор о Евросоюзе, чтобы 
сообщество стало более неза-
висимым от НАТО в вопросах 
обороны. По данным немецкой 
газеты Welt am Sonntag, фран-
цузский президент настаивает 
на том, чтобы внести уточнения 
в 7-й пункт 42-й статьи, соглас-
но которой члены ЕС должны 
оказывать помощь и содействие 
любой другой стране сообще-
ства. Макрон считает, что это 
обеспечит безопасность ЕС сво-
ими силами, если НАТО в слу-
чае вето одного из участников 
не сможет активировать статью 
о коллективной обороне.

США
ПОМИЛОВАНИЕ 
ДЛЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Президент США Дональд 
Трамп помиловал 22 ноября 
двух американских офицеров, 
осуждённых за военные престу-
пления в Афганистане. Кроме 
того, он подписал распоряже-
ние о возвращении звания пет-
ти-офицера 1-го класса Эдварду 
Галлахеру (петти-офицеры – ка-
тегория старшин в ВМС США). 
3 июля военный суд присяжных 
оправдал Галлахера, команди-
ра одного из подразделений 
спецназа ВМС США «Морские 
котики», обвинённого в пред-
намеренном убийстве пленного 
боевика ИГ (террористическая 
группировка, запрещённая в 
РФ) в Ираке в 2017 году. Его 
также обвинили в попытке за-
стрелить двоих жителей Ира-
ка и ещё в четырех проступках. 
Суд оправдал спецназовца по 
всем пунктам обвинения за ис-
ключением эпизода, в котором 
он позировал перед камерой ря-
дом с телом погибшего боевика. 
Однако за публикацию фото-
графии его понизили в звании и 
урезали пенсию. Контр-адмирал 
Коллин Грин, командующий 
силами специальных операций 
ВМС, решил провести 2 дека-
бря заседание комиссии, кото-
рая должна решить, достоин ли 
Галлахер остаться в рядах элит-
ного подразделения спецназа. 
Аналогичную позицию занял и 
министр ВМС Ричард Спенсер, 
заявивший, что «рассмотрение 
этого дела необходимо, чтобы 
были порядок и дисциплина».

По сообщениям информагентств

  

Мария ТОМИЛЕНКО 

12 ноября впервые за шесть послед-
них лет в ФРГ прошли публичные 
церемонии принятия присяги военно-
служащими бундесвера. До этого они 
клялись «верно служить Федератив-
ной Республике Германия и храбро 
защищать право и свободу немецкого 
народа» в своих казармах или на пла-
цу воинских частей. На сей же раз 
эти слова прозвучали в присутствии 
представителей общественности 
перед зданием рейхстага в Берлине и 
ряде других германских городов.

Инициатором проведения та-
кой церемонии выступила министр 
обороны ФРГ Аннегрет Крамп-
Карренбауэр. Расчёт в общем-то 
понятен: привлечь внимание ши-
рокой общественности к немецкой 
армии. А это необходимо, уверена 
министр, которую в Германии на-
зывают коротко – АКК, для того, 
чтобы, с одной стороны, преодо-
леть то критическое состояние, в 
котором оказался бундесвер, а с 
другой – заручиться поддержкой 
общественности в проведении кур-
са на его большую активность на 
мировой арене. 

Что касается первой задачи, то, 
как утверждают многие немецкие 
эксперты, необходимость её реше-
ния давно уже назрела. Бундесвер 
сегодня испытывает серьёзную не-
хватку современных вооружений, 
что, по сути, делает его «ограничен-
но годным» к обороне страны. 

В немецких СМИ немало пу-
бликаций на эту тему. Так, по дан-
ным журнала «Фокус», по состо-
янию на начало 2019 года из 244 
танков «Леопард-2» могли быть ис-
пользованы только 99. То же самое 
касается парка вертолётов. В  Аф-
ганистане командирам подразде-

лений для транспортировки солдат 
приходилось обращаться к частным 
компаниям из-за неисправностей 
своих вертолётов. В ВМС все шесть 
имеющихся подводных лодок на-

ходились в аварийном состоянии. 
В ВВС из 123 многоцелевых истре-
бителей «Тайфун» готовы к боево-
му применению только 40, а из 93 
«Торнадо» – 30. Прибывшие недав-
но на учение в Литву американские 
офицеры с ужасом обнаружили, что 
военнослужащие бундесвера полу-
чают команды через незащищён-
ные мобильные телефоны, потому 
что им не хватает радиостанций.

Нелучшим образом обстоят 
дела и в кадровой сфере. По словам 

генерального инспектора бундес-
вера генерала Эберхарда Цорна, в 
январе 2019 года дефицит кадро-
вого состава армии ФРГ составлял 
порядка 12–15 процентов. В 2011 

году был изменён принцип ком-
плектования германской армии. 
Германия берёт пример с США и 
Великобритании: отказалась от во-
инской обязанности и решила об-
рести полностью профессиональ-
ную армию. Но стать под знамёна 
бундесвера захотели немногие. 
Главная причина, как считают в 
немецком министерстве обороны, 
состоит в том, что бундесвер «не-
конкурентен на рынке труда». 

Служить в армии по большей 

части идёт молодёжь из восточных 
земель, то есть из бывшей ГДР, где 
уровень жизни ниже, чем на запа-
де. В результате выходцы из новых 
федеральных земель составляют 

30 процентов военнослужащих, 
хотя в этих краях живёт лишь 16  
процентов населения ФРГ. При 
этом среди старших офицеров 
преобладающее большинство по-
прежнему принадлежит выходцам 
из западных земель.

В июле в своём первом заяв-
лении в качестве нового мини-
стра обороны Германии Крамп-
Карренбауэр пообещала решить 
существующие проблемы бундес-
вера. Правительством уже внесён 

законопроект о мерах по повыше-
нию привлекательности армии, на 
что предлагается выделить 380 млн 
евро. В августе принято решение 
об обеспечении военнослужащим 
бесплатного проезда в поездах – 
притом не только в служебных, 
но и в личных целях. Рассматри-
ваются и другие меры, с помощью 
которых, как полагают, удастся 
увеличить численность бундесвера 
с 182 тысяч до 203 тысяч военнос-
лужащих к 2025 году.

7 ноября, выступая в Универ-
ситете бундесвера в Мюнхене, 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр за-

явила, что Германия должна на-
растить военные расходы до уров-
ня 1,5 процента от ВВП к 2024 году 
и до 2 процентов к 2031 году. Но 
планы нового министра обороны 
(она же председатель правящей 
ХДС) увеличить военные расходы 
до требуемого НАТО уровня встре-
тили сопротивление министерства 
финансов, которое возглавляет её 
партнёр по правящей коалиции 
социал-демократ Олаф Шольц. 

Министерство финансов на-
стаивает на том, чтобы в доку-
менте, в котором будут подведены 
предварительные итоги работы 
«большой коалиции» ФРГ и на-
мечены планы на ближайшие два 
года, однозначно не говорилось о 
приверженности Германии цели 
по достижению расходов на без-
опасность до 2 процентов от ВВП. 

Шольц полагает, что повы-
шение военного бюджета до 

2 процентов нереалистично, если 
принять во внимание финансо-
вые возможности федерального 
бюджета. Поэтому в итоговый до-
кумент было включено лишь пред-
ложение о намерении Берлина 
достигнуть «в рамках бюджетных 
возможностей» 1,5 процента до 
2024 года и о «дальнейшем повы-
шении» оборонных расходов.

К этому надо добавить, что не-
однозначную реакцию в немецком 
обществе вызывают и призывы 
Крамп-Карренбауэр к повыше-
нию роли бундесвера за рубежом. 
Отмечается, что бундесвер и так 
предпринимает немалые миро-
творческие усилия. Более 3000 
немецких военнослужащих задей-
ствованы в зарубежных миссиях, 
в том числе в Афганистане, Мали 
и Нигере, на Балканах, в Иорда-
нии и Ираке. Недавно правитель-
ство решило продолжить военные 

операции в Ираке и Сирии. Объ-
явлено, что операции с использо-
ванием истребителей «Торнадо» 
и самолётов-заправщиков, дис-
лоцирующихся на базе Аль-Азрак 
в Иордании, продлятся до марта 
2020 года, а тренировочные цен-
тры бундесвера в Ираке продолжат 
свою деятельность до октября бу-
дущего года.

Но так или иначе активность 
нового министра обороны Гер-
мании весьма симптоматична. 
Крамп-Карренбауэр выражает 
настроения значительной части 
германской элиты, вынужденной 
учитывать новые тренды во внеш-
ней политике США. Странам Ев-
росоюза приходится задумываться 
о том, как обеспечить безопас-
ность европейского сообщества и 
его интересы на международной 
арене с опорой лишь на собствен-
ные силы.

    
Новый министр обороны Германии выступает за усиление вооружённых сил 

Аннегрет Крамп-Карренбауэр пытается возродить в бундесвере боевой дух.

В Берлине намерены увеличить численность 
бундесвера с 182 до 203 тысяч военнослужащих 
к 2025 году

Российская военная полиция и вооружённые 
силы Турции провели в субботу, 23 ноября, 
десятое совместное патрулирование 
в приграничном районе провинции Хасеке

    
   

Российские военные полицейские тщательно отрабатывают маршруты патрулирования.
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Только что был взят Берлин. По-
бедителей представляли к заслу-
женным наградам. Их уже было не-
мало у заместителя командира 61-го 
стрелкового Радомского корпуса по 
политической части – начальника 
политического отдела Героя Совет-
ского Союза гвардии полковника Ильи 
Архиповича Власенко: пять орденов и 
несколько медалей. Командир корпуса 
Герой Советского Союза генерал-лей-
тенант Иван Фёдорович Григорьев-
ский представил к награждению свое-
го боевого заместителя орденом Бог-
дана Хмельницкого II степени. Ка-
залось бы, ничего необычного в этом 
нет. Но меня особенно заинтересовал 
один штрих в наградном листе. Са-
мым первым качеством характера 
гвардии полковника Ильи Власенко 
названа его высокая культура.

Конечно же, офицер-политра-
ботник обязан обладать культурой. 
Но вспомните о том, когда со-
ставлялся наградной лист – в мае 
1945-го. Большие потери при штур-
ме Берлина, горечь утрат боевых 
друзей в шаге от победы, страшное 
напряжение моральных и физиче-
ских сил… До культуры ли тут… Как 
вспоминали фронтовики, порой 
нелишним было и крепкое словцо. 
Старшее поколение, конечно же, 
помнит фильм «Председатель», в 
котором главную роль – роль быв-
шего офицера-фронтовика, пред-
седателя колхоза, – сыграл прекрас-
ный актёр Михаил Ульянов. Вот как 
его герой однажды в сердцах выска-
зался перед односельчанами:

– Да я матом вышибал страх из 
людей! И гнал их под кинжальный 
огонь! На смерть! На гибель и по-
беду!..

Чего греха таить, бывало и такое 
на фронте. Но, как видите, цени-
лись и другие качества. Особенно у 
политработников. И одно из глав-
ных этих качеств – личная культура 
офицера. Она всегда имела огром-
ное значение – и на фронте, и в 
тылу, и в бою, и после боя…

Акцентировав внимание чита-
телей на этой черте характера Героя 
Советского Союза гвардии полков-
ника Ильи Архиповича Власенко, 
мы можем с уверенностью сказать, 
что именно она сыграла немало-
важную роль в том, что в июле 1945 
года офицер был назначен началь-
ником политотдела – заместителем 
начальника Управления Советской 
военной администрации по по-
литическим вопросам провинции 
Мекленбург. В этой должности 
Илья Архипович служил до обра-

зования Германской Демократи-
ческой Республики – до 1949 года. 
За успешную и плодотворную дея-
тельность в СВА он был награждён 
орденом Трудового Красного Зна-
мени.

Кстати, выше упоминался на-
градной лист. В нём показана роль 
офицера-политработника в боях за 
взятие Берлина. Вот фрагмент это-
го документа:

«В занимаемой должности с 
июня 1944 г. Культурный, умело со-
четающий массовую политико-вос-
питательную работу среди личного 
состава частей и соединений корпуса 
в любых условиях боевой обстановки 
– наступления и обороны. За период 
службы в корпусе принимал актив-
ное участие во многих наступатель-
ных операциях по разгрому врага».

Герой Советского Союза гене-
рал-майор Илья Архипович Вла-
сенко родился 19 июля 1902 года в 
городе Добруше (ныне Гомельская 
область, Белоруссия) в семье ра-
бочего Добрушской бумажной фа-
брики. Окончив начальную школу, 
в 1917 году начал работал на фабри-
ке, для чего прибавил себе возраст, 
указав 1902 год рождения вместо 
фактического 1905-го. В 1924–1926 

годах проходил срочную службу в 
Красной Армии (красноармеец 2-го 
радиополка).

После армии работал в Добру-
ше, избирался в комитет Профсо-

юза работников бумажной про-
мышленности. В 1929 году вступил 
в партию. В это же время Илью Вла-
сенко переводят в ЦК Профсоюза в 
Москву. Его назначают заведующим 
отделом кадров. В 1931 году – новое 
назначение: директором бумажной 
фабрики «Красная Звезда» в город 
Чашники Белоруссии. Затем Илья 
Власенко работает заведующим от-
делом технического контроля Мо-
сковской кардолентной фабрики 
имени 7-й годовщины Октября. Он 
избирается депутатом Моссовета.

В мае 1932 года по решению 
Московского комитета ВКП(б) 
Илья Власенко мобилизован. Его 

направляют на усиление партийной 
и политической работы в войска 
НКВД. Он прошёл должности от 
помощника командира дивизиона 

до начальника политотдела 14-й ди-
визии войск НКВД. Учился в Ком-
вузе и Высшей пограничной школе. 
В связи с реорганизацией политот-
делов в марте 1941 года назначен за-

местителем командира полка по по-
литчасти в 180-й полк войск НКВД, 
дислоцировавшийся в Сталиногор-
ске – ныне Новомосковск Тульской 
области.

С началом войны, 24 июня 1941 
года, батальонный комиссар Илья 
Власенко вместе с подполковником 
Г.Б. Сафиулиным на основе 180-го 
полка, 76, 114 и 115-го отдельных 
батальонов войск НКВД формирует 
в Туле согласно мобилизационному 
плану 69-ю бригаду войск НКВД по 
охране особо важных предприятий 
промышленности. В должности во-
енного комиссара этой бригады (ко-
мандир бригады – полковник А.К. 

Мельников) в составе 50-й армии 
принимает активное участие в Туль-
ской оборонительной операции, 
отражая наступление 2-й танковой 

группы Гудериана. Начальник во-
йск НКВД Западного фронта гене-
рал-майор Иван Алексеевич Петров 
11 декабря 1941 года подписал пред-
ставление с ходатайством о награж-

дении орденом Красного Знамени 
военкома Власенко:

«В дни Великой Отечественной 
войны личный состав бригады, где 
военкомом тов. Власенко, показал 
образцы мужества и геройства по 
охране и обороне города Тулы от не-
мецко-фашистских захватчиков.

20.10.41 г. высланный батальон 
69-й бригады для защиты г. Тулы 
под превосходящими силами про-
тивника вынужден был отходить, но 
появление тов. Власенко среди бой-
цов, командиров и политработников 
этого батальона, его личный пример 
и умение воодушевить бойцов, оста-
новили их, в результате чего врагу 
был нанесён серьёзный урон, про-
тивник потерял более 300 солдат и 
офицеров.

В дни усиленного наступления 
врага на г. Тулу тов. Власенко вме-
сте с 156-м полком войск НКВД 
находился всё время на переднем 
крае обороны, выдерживал неодно-
кратные «психические атаки» врага, 
уничтожая танки и живую силу про-
тивника».

За проявленные личную хра-
брость, мужество и умелое руко-
водство в бою Указом Президиума 
Верховного Совета СССР Илья 
Власенко был награждён орденом 
Красного Знамени, и ему было 
присвоено звание старшего бата-
льонного комиссара.

В феврале 1942 года старший 
батальонный комиссар Илья Вла-
сенко назначен военным комисса-
ром 8-й мотострелковой дивизии 
внутренних войск НКВД, вхо-
дившей в состав Юго-Западного 
фронта. В мае 1942 года на осно-

ве 8-й мотострелковой дивизии 
формируется 13-я мотострелковая 
дивизия внутренних войск НКВД. 
Илья Архипович Власенко назна-
чается её военным комиссаром, 
участвует в её формировании. С 
мая 1942 года старший батальон-
ный комиссар Илья Власенко 
принимает участие в боях Харь-
ковской операции. Дивизия ведёт 
кровопролитные бои в районе Из-
юма, в обороне по реке Северский 
Донец, в районе Купянска, Воро-
нежа, по реке Хопёр восточнее Бо-
рисоглебска.

Понеся значительные потери 
в боях, 15 июня 1942 года 13-я мо-
тострелковая дивизия внутренних 
войск НКВД по приказу Став-
ки ВГК была переформирована, 
введена в состав Красной Армии 
и получила наименование 95-й 
стрелковой дивизии. Старший 
батальонный комиссар Илья 
Власенко назначен комиссаром 
дивизии, а после упразднения 
института военных комиссаров 
9 октября 1942 года – заместите-
лем командира дивизии по по-
литчасти.

С 19 сентября 1942 года 95-я 
стрелковая дивизия в составе 62-й 
армии участвует в обороне Сталин-
града, ведя кровопролитные бои за 
Мамаев Курган, заводы «Красный 
Октябрь», «Баррикады», трактор-
ный вплоть до разгрома немецкой 
группировки 2 февраля 1943 года. 

...В боях за освобождение 
Украины дивизия участвует в Чер-
ниговско-Припятской операции 
и первой на участке 60-й армии 
форсирует Десну, а 23 сентября 
1943 года первой с ходу форсирует 
Днепр в 35 километрах севернее 
Киева в районе села Ясногородка.

В представлении к присвое-
нию звания Героя Советского Со-
юза отмечалось:

«Полковник Власенко в период 
боёв по форсированию реки Днепр 
23–29 сентября 1943 года в районе 
Ясногородки и в последующих опе-
рациях по закреплению на плацдар-
ме проявил инициативу и умение по-
литически обеспечить операции по 
форсированию рек Десна и Днепр. 
Руководил партийно-политической 
работой, мобилизовал воинов на 
успешное выполнение боевых за-
даний, лично организовал форси-
рование рек Десна и Днепр, своим 
примером вдохновлял воинов в бою. 
Постоянно находился в боевых ча-
стях, проявил мужество и самоот-
верженность».

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 17 октября 
1943 года за успешное форсирова-
ние реки Днепр севернее Киева, 
прочное закрепление плацдарма 
на западном берегу реки Днепр и 
проявленные при этом мужество 
и геройство гвардии полковнику 
Власенко Илье Архиповичу было 
присвоено звание Героя Совет-
ского Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая Звезда».

   
1 мая 1945 года заместитель командира 61-го стрелкового Радомского корпуса по 
политической части – начальник политического отдела Герой Советского Союза гвардии 
полковник Илья Архипович Власенко встречал в районе Магдебурга союзников

 На КП 95-й стрелковой дивизии в Сталинграде.

Одно из главных качеств – личная культура офицера. Она всегда имела 
огромное значение – и на фронте, и в тылу

Конечно же, маловероятно, что в двух полках одной и той же дивизии в одно 
и то же время могли оказаться два военнослужащих одного и того же года 
рождения с одинаковыми именами, отчествами и фамилиями, тем более 
призванные из одного и того же края и района. И фамилии у них не Петров, 
Иванов, Сидоров, а Байрамов. В приказе по 292-му стрелковому Волжско-
му полку 181-й стрелковой Сталинградской ордена Ленина Краснознамённой 
дивизии от 17 мая 1944 года № 22/н указывается о награждении ездового 
миномётной роты 2-го стрелкового батальона рядового Байрамова Исмаи-
ла Халиловича медалью «За боевые заслуги» и приводится краткое описание 
подвига воина: «В боях за местечко Одзютвче 14.4.44 г., при подвозе мин к 
огневой позиции, установив повозку в укрытие – через простреливаемое поле 
на себе подтаскивал ящики с минами, чем способствовал отражению контр-
атаки противника. Под колонией Виччини из винтовки уничтожил 1 немца...»

За точное название населённых 
пунктов ручаться нельзя, так как в 
разных пунктах этого приказа они 
пишутся по-разному.

А вот наградной лист с хода-
тайством о присвоении звания Ге-
роя Советского Союза посмертно 
командиру отделения – парторгу 
стрелковой роты 243-го стрелко-
вого Волжского полка 181-й стрел-
ковой Сталинградской ордена Ле-
нина Краснознамённой дивизии 
старшине Байрамову Исмаилу 
Халиловичу, подписанный подпол-
ковником Пономаренко 21 февра-
ля 1945 года.

Временной промежуток между 
этими документами составляет 
девять месяцев. Поэтому вполне 
разумно предположить, что за дан-
ный период рядовой Байрамов Ис-
маил Халилович вполне мог стать 
старшиной и быть переведённым 
в другой полк одной и той же ди-
визии. Тогда получается, что речь 
идёт об одном и том же человеке?..

Кто-то спросит, а зачем это 
длинное и запутанное вступление? 
Предваряя такой вопрос, хочу ска-
зать о том, что порой приходится 
при изучении документов сталки-
ваться с множеством неточностей. 
Особенно если эти документы со-
ставлялись в годы войны во вре-
мя ожесточённых боёв. Некогда, а 
порой уже и не у кого было что-то 
уточнять, выверять… Поэтому, ду-
мая, что речь идёт об одном и том 
же человеке – Байрамове Исмаиле 
Халиловиче, задаёшься вопросами: 
почему в одном документе указано, 
что он призван в Красную Армию в 

1942 году, а в другом – что в 1944-м? 
И почему нет упоминания о меда-
ли «За боевые заслуги» в наградном 
листе на присвоение звания Героя 
Советского Союза? Эти данные 
«потерялись» при переводе Байра-
мова из 292-го стрелкового полка в 
243-й? Кстати, а почему оба полка 
назывались «Волжскими»?

Ответ на эти вопросы нашёлся 
не сразу. В одном из источников я 
узнал о том, что в первой половине 
1944 года 292-й Волжский стрел-
ковый полк был переименован в 
243-й Волжский стрелковый полк. 

Выходит, что Байрамова не пере-
водили из одного полка дивизии в 
другой, он всё время воевал в соста-
ве одной и той же войсковой части. 
Просто её потом переименовали. 
Возможно, что какие-то докумен-
ты 292-го Волжского стрелкового 
полка уже были отправлены в ар-
хив. А когда мужественный парторг 
погиб, не было времени на всякие 
уточнения. Главное было – воздать 
герою за совершённый подвиг. И 
это было сделано.

Изучая биографию старши-
ны Исмаила Байрамова, а данных 
очень мало, я читаю упоминание 
в корреспонденции одного из ав-
торов о том, что будущий герой 
оказался на оккупированной тер-

ритории и работал в подполье, а 
воевать пошёл в 1943 году, после 
освобождения. И тут у меня воз-
никает сомнение: а мог ли в то 
время человек, проживавший на 
оккупированной территории, стать 
парторгом стрелковой роты? По-
этому я склоняюсь к той версии, в 
которой говорится о добровольном 
вступлении в ряды Красной Армии 
Исмаила Байрамова в 1942 году.

Бывший член военного сове-
та 1-го Украинского фронта гене-
рал-полковник Константин Васи-
льевич Крайнюков в своей книге 
«Оружие особого рода» так расска-
зал о мужестве, решительности и 
героизме парторга 243-го стрелко-
вого Волжского полка 181-й стрел-
ковой Сталинградской ордена Ле-
нина Краснознамённой дивизии 
старшины Исмаила Байрамова:

«Затемно, в 6 часов утра, 8 фев-
раля 1945 года войска 1-го Украин-
ского фронта возобновили насту-
пательные действия. Они велись 
с двух основных плацдармов на 
Одере. Вновь пришлось прорывать 
сильно укреплённую долговремен-

ную оборону гитлеровцев на запад-
ном берегу реки. Кроме воинского 
умения, нужны были смелые и ре-
шительные действия. Как всегда, 
пример показывали коммунисты.

Начальник политотдела 6-й ар-
мии генерал-майор X.С. Надоршин 
докладывал о подвиге 45-летнего 
парторга стрелковой роты старши-
ны Исмаила Байрамова, прибыв-
шего на 1-й Украинский фронт в 
качестве добровольца из колхоза 
имени Третьей пятилетки Южно-
Осетинского сельсовета Новосе-
лицкого района Ставропольского 
края.

После того как советская артил-
лерия перенесла огонь в глубину, 
парторг роты Байрамов по сигна-

лу командира первым поднялся в 
атаку. С возгласом «За нашу Со-
ветскую Родину!» он увлёк за собой 
всех воинов подразделения. <...>

Стрелковая рота, увлекаемая 
парторгом, в результате дерзкого 
броска первой вышла на огневые 
позиции вражеской батареи, пере-
била и рассеяла всю прислугу и за-
хватила три исправных крупнока-
либерных миномёта.

В ходе дальнейшего наступле-
ния рота встретилась с контрата-
кующей группой гитлеровцев. В 
рядах наступающих произошла 
короткая заминка. И снова парторг 
Исмаил Байрамов поднял бойцов 
на врага.

– Нам ли бояться фашистов?! 
– крикнул он. – Пусть враги трепе-
щут. Мы сами нагоним на них страх 
и ужас. За мной! Ура!»

О дальнейшей судьбе парторга я 
узнал следующее. В одном из тяжё-
лых боев Исмаил Байрамов лично 
уничтожил вражеский пулемёт, но 
был отрезан большой группой гит-
леровцев и подорвал себя и окру-
живших его врагов противотанко-

вой гранатой. Бойцы отомстили 
фашистам за смерть партийного 
вожака. Парторгу роты 243-го 
стрелкового Волжского полка 
181-й стрелковой дивизии старши-
не Байрамову Исмаилу Халиловичу 
было посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза.

…Родители Героя Советского 
Союза Исмаила Халиловича Бай-
рамова проживали в Георгиевске. 
В большой семье чабана Байра-
мова было шестеро детей. Исмаил 
– старший, родился в 1900 году. 
А значит, он и стал главным по-
мощником родителям. Только в 12 
лет мальчика отправили в школу. 
А в 1917-м, после окончания пяти 
классов, он вновь вынужден был 

помогать отцу содержать большую 
семью.

Жизнь в городе становилась 
всё труднее. Выходом из тяжёлой 
ситуации стал переезд на хутор 
Нариман Южно-Осетинского 
сельского совета (нынешнее село 
Долиновка Новоселицкого рай-
она Ставропольского края). В На-
римане 18-летний Исмаил работал 
сначала чабаном, потом учётчи-
ком. В двадцать лет он уже стал 
бригадиром только что органи-
зованного колхоза. А весной 1933 
года женился. Сразу после свадьбы 
его призвали на переподготовку 

в армию. Три месяца проходила 
служба в Краснодаре, Моздоке и 
Прохладном. А потом он вновь 
вернулся на хутор.

В 1939 году на собрании кол-
хозники избрали Исмаила Хали-
ловича своим председателем. И 
не ошиблись в выборе. Под ру-
ководством Байрамова хозяйство 
развивалось и крепло. Он работал 
председателем колхоза вплоть до 
оккупации немцами Новоселиц-
кого района в середине августа 
1942 года.

Как и многие другие жители 
региона, не пожелавшие остать-
ся в оккупации, вступил в ряды 
Красной Армии. В 1944 году Ис-
маил Байрамов был принят в ряды 
ВКП(б) и направлен на учёбу в 
полковую школу. По окончании 
полковой школы ему было при-
своено воинское звание сержант. В 
начале 1945 года старшина Исмаил 
Байрамов командовал отделени-
ем в составе 6-й стрелковой роты 
243-го стрелкового полка дивизии.

Свой подвиг Исмаил Байра-
мов совершил 10 февраля 1945 
года в бою за железнодорожную 
станцию и город Ноймаркт (ныне 
город Сьрода-Слёнска, Польша). 
В этот день гитлеровцы силами 
до батальона пехоты попытались 
выбить роту с занимаемых ею на 
станции позиций. Красноармей-
цы встретили врага шквальным 
огнём, но силы были неравными. 
Поэтому немецкая пехота, хотя 
и несла большие потери, упорно 
приближалась к позициям роты. В 
этот критический момент старши-
на Байрамов с криком «За Родину! 
За Сталина!» поднял роту в штыки 
и первым устремился навстречу 
врагу. В ходе ожесточённой руко-
пашной схватки он лично убил 12 
вражеских солдат. Не выдержав 
натиска наших пехотинцев, враг 
побежал, оставив на поле боя 80 
трупов. Подразделения 2-го ба-
тальона, развивая наступление, 
начали штурм самого города Ной-
маркта. В ходе боя за город Исма-
ил был ранен, он оказался отре-
занным от товарищей и был окру-
жён немецкими пехотинцами. Па-
тронов больше не было, в запасе 
оставалась лишь противотанковая 
граната. Когда гитлеровцы подош-
ли ближе, чтобы захватить стар-
шину в плен, герой подорвал себя 
и врагов оставшейся у него грана-
той. Старшина Исмаил Байрамов 
похоронен на воинском кладбище 
в районе города Сьрода-Слёнска в 
Польше.

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 10 апреля 
1945 года парторг стрелковой роты 
старшина Байрамов Исмаил Ха-
лил оглу удостоен звания Героя 
Советского Союза (посмертно). 
Бюст отважного старшины-по-
литработника установлен в родном 
селе, его именем названа улица.

    
Парторг роты 243-го стрелкового Волжского полка Герой Советского Союза старшина Исмаил Байрамов пал 
смертью храбрых в боях за город Ноймаркт 10 февраля 1945 года

Старшина Исмаил БАЙРАМОВ.

Бойцы, воодушевлённые парторгом, почувствовали себя увереннее. 
С дружным «ура» они решительно пошли на сближение 
с контратакующими гитлеровцами

Генерал-майор И.А. ВЛАСЕНКО.

Полосу подготовил Александр КОЛОТИЛО 
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Тренерский штаб сборной России по 
биатлону определился с состава-
ми команд на первые этапы Кубка 
мира и Кубка IBU. Пять армейских 
биатлонистов выступят на эта-
пах Кубка мира, ещё трое поборют-
ся за награды на этапах Кубка IBU.

Центральный спортивный клуб 
армии и Россию на первых эта-
пах Кубка мира представят 
трёхкратный призёр чем-
пионатов мира, четырёх-
кратный чемпион Евро-
пы, серебряный призёр 
общего зачёта Кубка 
мира прошлого сезона 
прапорщик Александр 
Логинов; чемпион 
мира, многократный по-
бедитель и призёр чемпи-
онатов Европы лейтенант 
Антон Бабиков, трёхкратный 
призёр чемпионата мира, побе-
дитель Всемирных военных игр, 
победитель и призёр Универсиады 
прапорщик Эдуард Латыпов, брон-
зовый призёр чемпионата мира, 
победитель и призёр чемпионатов 
Европы, победитель и призёр Все-
мирных военных игр прапорщик 
Матвей Елисеев и чемпионка мира, 
Европы и России, чемпионка мира 
среди военнослужащих прапорщик 
Светлана Миронова. Также в состав 
сборной России включены Евге-
ний Гараничев, Дмитрий Малыш-
ко, Никита Поршнев, Екатерина 
Юрлова-Перхт, Виктория Сливко, 

Лариса Куклина, Кристина Резцова 
и Ирина Старых. 

На этапах Кубка IBU выступят 
следующие армейские биатлони-
сты: призёр молодёжных чемпи-
онатов мира и Европы Александр 
Поварницын и двукратный сере-
бряный призёр Универсиады Ири-
на Казакевич, а также воспитанник 
ЦСКА/Санкт-Петербург Евгений 

Сидоров. Вместе с ними на трас-
сы второго по значимости 
состязания в биатлонном 
календаре выйдут Саид 

Каримулла Халили, Ва-
силий Томшин, Андрей 
Вьюхин, Кирилл Стрель-
цов, Евгений Сидоров, 
Ильназ Мухамедзянов, 
Тамара Воронина, Ана-
стасия Гореева, Полина 

Шевнина, Наталья Гербу-
лова, Анастасия Поршнева 

и Анастасия Егорова.
Отметим, что Логинов вклю-

чён в состав сборной без отборов, 
потому что стал вторым в общем за-
чёте Кубка мира в прошлом сезоне. 
Тренер мужской сборной России по 
биатлону Сергей Белозёров расска-
зал накануне первых официальных 
стартов международного сезона о 

физическом состоянии Логинова, 
не принимавшего участие в кон-
трольных гонках в Тюмени из-за 
воспаления связки руки. По словам 
наставника, лидер сборной России 
неделю назад провёл напряжённую 
скоростную тренировку и выпол-
нил запланированный объём рабо-
ты на сто процентов, не испыты-
вая при этом болевых ощущений. 
«Считаем, что он полностью выле-
чился. Теперь нужно набрать объём 
скоростной работы, которого ему 
пока не хватает», – цитирует специ-
алиста ТАСС.

Первый этап Кубка мира 
стартует в Эстерсунде (Швеция) 
30 но ября, а Кубок IBU – 28 но-
ября в Шушене (Норвегия). Про-
грамма шведского раунда Кубка 
мира включает в себя две смешан-
ные эстафеты (одиночную и 
классическую) в последний день 
ноября. В первый день зимы би-
атлонисты выйдут на старт сприн-

терских гонок. 4 и 5 декабря со-
стоятся индивидуальные гонки 
(сначала мужская на 20 км, а затем 
женская на 15), 7 и 8 декабря за-
планированы эстафеты. Мужчины 
побегут её первыми, а женщины 
завершат этап в Швеции.   

Константин ЛОБКОВ 

Эти военизированные соревнования, организованные управлением об ра-
зования города совместно с отделением пулевой стрельбы детско-юно-
шеской спортивной школы № 4 и отделом призыва и подготовки граж-
дан к военной службе военного комиссариата Якутска, были посвящены 
предстоящей в новом году славной дате – 75-й годовщине Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной войне. В них участвовали дети из 
национальной гимназии «Айыы Кыhата», средней школы имени Д.Г. Ново-
пашина, физико-технического лицея имени В.П. Ларионова, Маганской, 
Хатасской, Тулагинской, Табагинской и других школ – всего 21 команда. 

Такие состязания всегда вызы-
вают  живой интерес у местной мо-
лодёжи. Многие из якутских детей 
сызмальства приучены держать в 
руках ружьё, ходить с родителями 
на охоту. Не случайно даже девоч-
ки умеют метко поражать цель.

Как сообщил специальному 
корреспонденту «Красной звезды» 
главный специалист отдела физи-
ческой культуры и военно-патрио-
тического воспитания управления 
образования окружной админи-
страции Якутска Аркадий Фёдо-
ров, и в этот раз многие участни-
ки показали отличные результаты 
в тире ДЮСШ. В личном зачёте 
среди девушек победу с 39 очками 
одержала юнармеец 10-й школы 
Динара Жураева (руководитель 
А.Е. Николаева), второе место (36 
очков) заняла юнармеец Якутско-
го городского лицея Юлия Григо-
рьева (М.Р. Гайнуллин), третье (36 
очков) – юнармеец Саха-корей-
ской средней школы Лиза Кор-
нилова (М.А. Осипов). В десятку 
лучших вошли также учащиеся 

Татьяна Чоросова, Елена Руфова, 
Жанна Колосова, Карина Ивано-
ва, Нелли Колесова, Алина Архи-
пова, Екатерина Алексеева и На-
талья Готовцева.

Среди юношей обладателем 
почётного звания «Лучший стре-
лок» стал юнармеец военно-па-
триотического клуба «Эрэл» на-
циональной гимназии «Айыы 

Кыhата» Эрхан Богатырёв, на-
бравший 40 очков (руководитель 
Н.В. Андреев). Второе место с 
37 очками занял юнармеец ВПК 
«Кречет» городской классической 
гимназии Виталий Докторов (ру-
ководитель С.В. Ильин), третье 
(36 очков) –  юнармеец военно-
патриотического клуба «Албан» 
имени Феликса Поморцева СОШ 
№ 2 Владислав Павлов (руково-
дитель Г.Ю. Капчук). Среди отли-

чившихся в соревнованиях – Дми-
трий Зайцев из ВПК «Отечество», 
Артём Данилов из ВПК «Юнарме-
ец», Лев Мярин из ВПК «Албан», 
Александр Пестряков из ВПК 
«Айсберг», Евгений Черепанов из 
Саха-корейской школы, Анато-
лий Игнатьев из ВПК «Патриот» 
и Александр Лукин из СОШ № 19.

В номинации «Юный стрелок» 
победили юнармейцы Саша Лу-
кин и Дора Фёдорова из школы 
№ 19 и школы № 3.

– По итогам первенства ку-
бок победителя вручён команде 
клуба «Албан» национальной по-
литехнической школы № 2, ко-
торая в сумме набрала 123 очка, 
улучшив прошлогодние позиции, 
– отметил Аркадий Юрьевич. – 
Серебро у сборной ВПК «Кречет» 

классической гимназии, бронза 
у детей из Саха-корейской шко-
лы. Чуть уступили лидерам юнар-
мейцы из средней школы № 10А. 
За качественную подготовку этих 
команд отмечены грамотой управ-
ления образования их руководи-
тели Геннадий Капчук, Степан 
Ильин, Михаил Осипов и Алёна 
Николаева. 

Якутск

  
В столице Республики Саха (Якутия) подвели итоги 
лично-командного первенства по пулевой стрельбе среди 
юнармейцев  общеобразовательных организаций

В тире ДЮСШ в тот день не было плохих стрелков.

По итогам первенства кубок победителя вручён 
команде клуба «Албан»

   
В последние дни ноября болельщиков одного из самых 
популярных зимних видов спорта ждут первые международные 
соревнования

Первый этап Кубка мира стартует в Эстерсунде 
(Швеция) 30 ноября, а Кубок IBU – 28 ноября 
в Шушене (Норвегия)

Андрей ДУДЕНКО 

После восьми туров регулярного чемпионата главного клубного форума 
континента сильнейшая отечественная дружина возглавляла табель о 
рангах, имея в своём активе шесть побед. Успех в домашнем поединке с ис-
пытывающим ныне заметные трудности турецким «Фенербахче» вселил 
в сердца болельщиков веру в дальнейшее уверенное шествие команды Ди-
митриса Итудиса по дистанции. Но армейцам в течение всего трёх дней 
предстояло провести две встречи на выезде с сильными испанскими сопер-
никами, что точно не предвещало лёгкой прогулки и уж тем более простых 
побед.

Календарь «регулярки» в Евро-
лиге составлен так, что наши и ис-
панские коллективы должны съез-
дить друг к другу в гости сразу на 
несколько матчей. На прошедшей 
неделе все три представителя Рос-
сии – ЦСКА, «Химки» и «Зенит» 
– провели в Испании по два по-
единка. Удивительно, но ни одной 
победы отечественные клубы не 
добились, уступив оппонентам с 
общим счётом 0:6. Такого явно не 
ждал никто из российских болель-
щиков, уж на красно-синих они 
рассчитывали непременно. Но 
даже действующий чемпион тур-
нира сильно огорчил почитателей, 
потерпев два закономерных фи-
аско. С вершины таблицы ЦСКА 
скатился на шестую строчку, хотя 
впереди ещё большая часть мат-
чей. Положение поправимо, но 
прошедшие встречи наглядно 
продемонстрировали, насколько 
тяжело даются в нынешнем сезоне 
победы обновлённой армейской 
дружине.

Сначала красно-синие встре-
тились с «Басконией» на паркете 
в Витории, где весной и завоева-
ли почётный титул. Воспомина-
ния приятные, хотя на повестке 

дня стояла вполне будничная за-
дача. Начало поединка у гостей 
не задалось, хотя по ходу встречи 
они всё-таки сумели исправить 
ситуацию, не только отыграв 
большое отставание, но и выйдя 
вперёд за три минуты до конца 
– 70:67. В непростой ситуации 
можно было чуть «подсушить» 
игру, но сильно подвела реали-

зация. В отличие от соперника, 
который совершил умопомрачи-
тельный рывок – 13:0 и добился 
уверенной победы – 80:70. Кош-
марная концовка перечеркнула 
все старания и потуги.

Затем ЦСКА отправился в Ма-
дрид в гости к «Реалу». Ждать ми-
лости от королевского клуба на-

шим не стоило, что «сливочные» 
наглядно и продемонстрировали 
ещё в первой четверти. Рывок 
9:0 больно ударил по хорошему 
настрою гостей, и они немного 
сникли. Впрочем, вскоре дела на-
ладились, но не настолько, чтобы 
думать о лидерстве. Фатальным 
оказался дебют второй половины, 
когда за считаные минуты отста-

вание «–4» увеличилось до «–15». 
Провал в обороне вкупе с неточ-
ностью в атаке – и догнать испан-
цев вряд ли представлялось воз-
можным. Хотя ближе к концовке 
армейцы сумели подобраться на 
расстояние шести очков, но ближе 
«Реал» соперника не подпустил. В 
итоге отрыв лишь кратно вырос – 
97:81.

Как признался президент ПБК 
ЦСКА Андрей Ватутин, многие 
невзгоды возникли из-за травмы 
Уилла Клайберна, вокруг которо-
го строилась игра команды в меж-
сезонье. И если из строя выбывает 
системообразующий игрок (по-
вреждение связки вывело из строя 
лидера красно-синих на несколь-
ко месяцев), то многое задуманное 
рушится. Конечно, руководство 
ищет замену американцу, только 
по ходу сезона найти подходящего 
исполнителя сложно. Сейчас же, 
по словам Ватутина, команда вы-
глядит как лебедь, рак и щука.

В следующем туре Евролиги 
ЦСКА вновь сыграет в Испании. 
На этот раз армейцы померяют-
ся силами с лидером турнирной 
таблицы «Барселоной» 29 нояб-
ря. Правда, до того красно-си-
ним 25 ноября предстоит принять 
«Нижний Новгород» в Единой 
лиге ВТБ.

    
Баскетбольный ЦСКА проиграл два матча Евролиги подряд 
и опустился на шестую строчку в турнирной таблице

В следующем туре Евролиги ЦСКА сразится с «Барселоной».

Действующий чемпион турнира сильно огорчил 
своих многочисленных болельщиков

Андрей ДУДЕНКО 

Очередной уик-энд прошёл в японском Саппоро, где для наших спортсменов 
решалось многое. Во-первых, в женском катании нужно было выигрывать 
две путёвки в Италию. Во-вторых, в других дисциплинах требовалось вы-
ступить на максимуме возможностей, чтобы побороться за поездки в 
столицу Пьемонта тем, кто до минувших выходных ещё не решил задачу. 
Не всё удалось выполнить на сто процентов, но в целом выступление на-
ших фигуристов в Японии стоит признать успешным. В финале Гран-при 
россияне получили внушительное представительство – 11 участников.

На японском льду, как и ожида-
лось, успешно выступили наши де-
вушки, взявшие в Стране восходя-
щего солнца две награды. Вряд ли 
у кого-то возникали сомнения, что 
очередную победу одержит 16-лет-
няя подопечная Этери Тутберидзе 
Алёна Косторная. В короткой про-
грамме фигуристка установила но-
вый мировой рекорд – 85,04 балла, 
сняв все вопросы об исходе состя-
заний. Конечно, не было равных 
Алёне и в произвольной. С суммой 
240,00 балла она взошла на вер-
шину пьедестала, одновременно 
с этим завоевав путёвку в финал. 
Даже сильная японка Рика Кихира 
с её тройными акселями оказалась 
бессильна перед юной россиянкой. 
В нынешнем сезоне вышло так, что 
воспитанницы «Хрустального» вы-
играли всё золото на шести этапах 
Гран-при! В упорной борьбе, по-
разив зрителей и судей произ-
вольной программой, третье 
место заняла олимпийская 
чемпионка Пхёнчхана-2018 
Алина Загитова, что также по-
зволило ей оказаться в числе фина-

листок. Софья Самодурова стала 
шестой.

В соревнованиях танцоров рос-
сияне Александра Степанова и Иван 
Букин вряд ли могли претендовать 
на победу в очной схватке с силь-
нейшим дуэтом планеты – фран-
цузами Габриэлой Пападакис и 
Гийомом Сизероном. Но им доста-
точно было взять серебро, что они 
уверенно и сделали с суммой 208,81 
балла. Мы увидим их в Турине. Ещё 
один наш дуэт – Софья Шевчен-
ко и Игорь Ерёменко – закончил 

этап на скромном седьмом месте.
Одна награда, бронзовая, зна-

чится в активе представителей 
России и в парном катании. Впро-

чем, именно тако-
го результата нам 

вполне хватило 
для решения тур-
нирной задачи. 

Анастасия 

Мишина и Алек-
сандр Галлямов уве-
ренно финишировали 

на третьем месте и теперь 
в начале декабря отпра-
вятся в Турин. Вторая 
же российская пара на 
этапе в Саппоро – Али-
са Ефимова и Александр 
Коровин – завершила вы-
ступление всего в шаге от 
пьедестала.

В мужском катании нашу 
страну представляли три фигури-
ста, но ни одному из них не уда-
лось взять награду. Теоретически 
на нижней ступени пьедестала 

мог оказаться армеец Сергей Во-
ронов, но неудачная произволь-
ная программа отодвинула его на 
обидную четвёртую строчку. Ма-
кар Игнатов и Антон Шулепов за-
вершили состязания на седьмом и 
восьмом местах соответственно. 
Выиграл этап непревзойдённый 
японский фигурист Юзуру Ханю.

В финале Гран-при в Турине, 
как уже было сказано, выступят 11 
представителей России. В женском 
катании – Алёна Косторная, Алек-
сандра Трусова, Анна Щербакова и 
Алина Загитова. За медали также 
поборются японка Рика Кихира и 
американка Брэди Теннелл. В пар-
ном катании – Александра Бойкова 
и Дмитрий Козловский, Анастасия 
Мишина и Александр Галлямов, 

Дарья Павлюченко и 
Денис Ходыкин. С 
ними сразятся китай-
цы Суй Вэньцзин и 
Хань Цун, Пэн Чен и 

Цзинь Ян, а также канадцы 
Кирстен Мур-Тауэрс и Майкл Ма-
ринаро. В мужском катании – ар-
меец Александр Самарин и Дми-
трий Алиев, компанию которым 
составят японец Юзуру Ханю, 

американец Натан Чен, француз 
Кевин Аймоз и китаец Боян 
Цзинь. В танцах – Виктория 
Синицина и Никита Кацала-
пов, Александра Степанова и 

Иван Букин. Также в Ита-
лии выступят французы 

Габриэла Пападакис 
и Гийом Сизерон, 

а м е р и к а н ц ы 
Мэдисон 

Чок и 

Эван Бэйтс, Мэдисон Хаббелл и 
Захари Донохью, канадцы Пайпер 
Гиллес и Поль Пуарье.

Фото Getty Images

   
В финале серии Гран-при в Турине российские фигуристы 
получили масштабное представительство
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Удастся ли прапорщику Александру ЛОГИНОВУ закрепиться в биатлонной элите в новом сезоне?
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Единственной российской победительницей 
в Японии стала 16-летняя Алёна КОСТОРНАЯ.

Воспитанницы Этери Тутберидзе выиграли 
всё золото на шести этапах Гран-при
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Кроме руководителей ансамблей,
в сборах приняли участие дирижё-
ры и балетмейстеры всех твор-
ческих коллективов. Базовой пло-
щадкой для работы стал дважды 
Краснознамённый ордена Красной 
Звезды Академический ансамбль 
песни и пляски Российской Армии 
имени А.В. Александрова.

Сборы начались с концерта 
этого ведущего творческого кол-
лектива, мастерство участников 
которого известно и в нашей 
стране, и за рубежом, в Цен-
тральном академическом театре 
Российской Армии.

Непосредственно сам старт 
проведению своеобразной учёбы 
и обмена опытом руководства 
ансамблей дал в приветственном 
слове заместитель министра обо-
роны РФ – начальник Главного 
военно-политического управле-
ния ВС РФ генерал-полковник 
Андрей Картаполов. Он начал 
своё выступление со слов, опре-
деляющих силу песенных куль-
турных традиций в нашей стране, 
выдающегося русского компози-
тора, автора музыки Гимна Рос-
сии, легендарной песни «Свя-
щенная война» и многих других 
произведений, вошедших в зо-
лотой фонд отечественной куль-
туры, родоначальника и осно-
вателя армейской музыкальной 
культуры Александра Васильеви-
ча Александрова. «Я никогда не 
был военным специалистом, но 
у меня всё же оказалось могучее 
оружие в руках – это песня. Пес-
ня, которая так же может разить 
врага, как и любое оружие».

Картаполов отметил, что 
основная цель сборов – совер-
шенствование системы функ-
ционирования и содержания 

ансамблей песни и пляски Во-
оружённых Сил Российской Фе-
дерации. Он подчеркнул, что с 

учётом важности и значимости 
культурного оружия в борьбе за 
умы и сердца людей в современ-
ном мире уделяется большое и 

пристальное внимание реперту-
ару главных носителей военной 
массовой культуры – ансамблей 

песни и пляски, военных арти-
стов в целом.

У такой творческой пере-
клички было несколько задач. В 

первую очередь – формирование 
единых подходов к вопросам соз-
дания репертуара и концертных 

программ ансамблей в преддве-
рии и в ходе празднования 75-й 
годовщины Великой Победы, а 
также совершенствование ме-

тодического мастерства руково-
дителей творческих цехов (хор, 
балет, оркестр) ансамблей, фор-
мирование единства взглядов 
на вопросы совершенствования 
системы содержания ансамблей 
песни и пляски.

Приветствуя участников сбо-
ра, Андрей Картаполов выразил 
уверенность, что руководители 
ансамблей и творческих цехов во 
взаимодействии с Союзом ком-
позиторов России и известными 
поэтами-песенниками найдут 

новые идеи для создания высо-
кохудожественных произведений 
о современной армии, используя 
новые прогрессивные формы и 
приёмы сценического искусства.

В Театре Армии состоялось и 
награждение медалью «За дости-
жения в военно-политической 
работе» директоров ансамблей 
песни и пляски Дмитрия Акма-
нова (Северный флот), Бори-
са Гастева (Балтийский флот), 
Владимира Иванова (Воздушно-
космические силы), начальни-
ка ансамбля – художественного 
руководителя ансамбля песни и 
пляски Южного военного округа 
Игоря Марченко и начальника – 
художественного руководителя 
Ансамбля Александрова полков-
ника Геннадия Саченюка. Также 
государственная награда – орден 
Почёта – был вручён заместите-
лю начальника Ансамбля Алек-
сандрова подполковнику Вячес-
лаву Уманцу.

В рамках сборов состоялся 
круглый стол на тему «Пробле-

мы и перспективы развития ан-
самблей песни и пляски Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции» с участием представителей 
органов военного управления. 
Кроме этого, для участников 
сбора была организована экс-
курсия в Центральном музее ВС 
РФ, прошли открытая репетиция 
Центрального военного оркестра 
Минобороны РФ, встреча с про-
фессорско-преподавательским 
составом Института военных ди-
рижёров Военного университета 
Минобороны РФ в форме мастер-
класса на тему «Методика репети-
ции с оркестром». Мастер-класс 
для балетмейстеров был проведён 
и в Театре Аллы Духовой «Тодес». 
А руководитель Ассоциации на-
родных и хоровых коллективов 
Российского музыкального со-
юза, профессор Московской го-
сударственной консерватории 
Александр Соловьёв провёл за-
нятия на тему «Методика репе-
тиционной работы с хором» на 
базе Ансамбля Александрова. 
Здесь же состоялся семинар при 
участии представителей Союза 

композиторов России с обсужде-
нием вопросов взаимодействия, 
сотрудничества, обновления ре-
пертуара творческих коллекти-
вов. В его рамках состоялся по-
казательный концерт женской 
хоровой группы Ансамбля Алек-
сандрова. Интересной формой 
работы сборов стала дискусси-
онная встреча – обмен опытом 
балетмейстеров. Её модератором 
выступил балетмейстер Ансамбля 
песни и пляски Черноморского 
флота Юрий Слонченко. Важ-
ным стал для участников сборов и 
мастер-класс «Методика работы с 
солистами-вокалистами» педаго-
га по вокалу Ансамбля Алексан-
дрова профессора Константина 
Лисовского.     

Кроме этого, прошло показа-
тельное открытое занятие «Хо-
ровое дирижирование, практи-
ка работы с профессиональным 
хоровым коллективом, хоровая 
аранжировка» в Московской го-
сударственной консерватории 
имени П.И. Чайковского.  
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Среди его участников были теа-
тры Северного флота (Мурманск), 
Балтийского флота имени Всево-
лода Вишневского (Кронштадт), 
Черноморского флота имени Бориса 
Лавренёва (Севастополь), Тихооке-
анского флота (Владивосток) и Вос-
точного военного округа (Уссурийск). 
И конечно же, главный армейский те-
атр страны.

Таким образом, на фестивале 
можно познакомиться с творчеством 
военных артистов от Тихого океана до 
Балтийского моря, от Чёрного моря 
до Северного Ледовитого океана.  

Замечательно, что всё же про-
должается традиция подобных 
встреч артистов из самых отдалён-
ных уголков России со своим зри-
телем. Первый фестиваль прошёл 
ещё в прошлом веке, потом был 
большой перерыв, и новое дыхание 
в «Звёздную маску» вдохнул 2007 
год. А второй фестиваль уже нового 
века Театр Армии принял только че-
рез шесть лет, в 2013 году. Но теперь 
такой творческий десант прибывает 
в столицу раз в два года. Фестиваль 
проводится при поддержке Главного 
военно-политического управления 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации и Департамента культуры 
Минобороны России. В этом году 
фестиваль посвящён Году театра в 
России.

Основная его цель – обмен твор-
ческим опытом, совершенствование 
таланта и профессионального ма-
стерства артистов флотских и армей-
ских театров, дальнейшее развитие 
культурных традиций в отечествен-
ных Вооружённых Силах. 

В рамках фестиваля состоялись 
обязательные обсуждения спекта-
клей после просмотра. В них при-
нимают участие артисты и звёздное 
жюри, в которое вошли известные 
персоны. Для тех, кто любит и раз-

бирается в театральной жизни, эти 
имена – эталон профессионализма: 
Константин Щербаков, Наталья 
Старосельская, Александр Иняхин, 
Сергей Коробков, Ассоль Овсянни-
кова, Александр Колесников и Вик-
тор Якимов. Для участников фести-
валя мастер-класс провёл главный 
режиссёр ЦАТРА Борис Морозов.

Кроме этого, «Звёздная маска» 
– это и встречи актёрских клубов
театров-участников, показы эскизов 
нескольких спектаклей по пьесам, 
написанным в рамках Мастерской 
молодой драматургии и режиссуры 
«Исторические лица». После них 
также было обсуждение с режиссё-
рами, драматургами, театральными 
критиками. Надо отметить, что 
появление новых пьес о великих 
людях нашей страны в про-
шлом театральном сезоне 
было инициировано мини-
стром обороны генералом 
армии Сергеем Шойгу. 

Старт «Звёздной 
маске – 2019» дала при-
нимающая сторона. ЦАТРА 
показал на Большой сцене 
премьерный спектакль «Бара-
банщица» по пьесе Афанасия Са-
лынского, поставленный Борисом 
Морозовым. Этот спектакль, кото-
рый шёл в своё время в Театре Армии 
с аншлагами более 700 раз, восстано-
вили в преддверии 75-летия Великой 
Победы. 

Если же коротко сказать о темах 
постановок театров – участников 
фестиваля, то общее направление 
можно определить словом «выбор». 

Театр Тихоокеанского флота при-
вёз в Москву спектакль «Любовь лю-
дей». Драма Дмитрия Богославского 

(режиссёр-постановщик Роман Ко-
лотухин) о тех, кто отчаянно мечтает 
жить в любви. Но невозможно по-
строить счастье на несчастье других. 
Тем более близких тебе 
людей. Это тот 
случай, когда 
в ы б о р есть. 

Только исход в любом случае мрачен. 
Но из этого отсутствия малейшего 
позитива каждый зритель извлекает 
свой урок.

Спектакль «Туман над заливом» 

театра Северного флота таил свою 
загадку. Режиссёр-постановщик 
Александр Шарапко увидел в драме 
Исидора Штока возможность пока-
зать выбор «верить – не верить». И 
до последнего казалось, что не толь-
ко зрители, но и сами актёры пыта-

ются разгадать тайну героического 
эпизода Великой Отечественной 
войны. И главное, что понимаешь 
после неожиданной развязки: нель-
зя терять веру в людей ни при каких 
обстоятельствах.

Театр Черноморского флота по-
становкой кабаре-сюиты «Под хол-
щовыми небесами» режиссёра Ека-
терины Гранитовой-Лавровской по 
смешным, но одновременно груст-
ным рассказам Аркадия Аверченко 
и Саши Чёрного дал возможность 
рассматривать проблемы нашего 
бытия в калейдоскопе быстро раз-
вивающихся сюжетов с музыкой и 
танцами. Некая сюрреалистичность 
даёт возможность фантазировать и 
домысливать развязку событий.

Мюзикл «Жар-птица» режис-
сёра-постановщика Алексея По-
хрестного по мотивам музыкально-
драматической поэмы Александра 
Колкера в постановке театра Вос-
точного военного округа – сказка о 
любви. О волшебной встрече в Ле-

нинграде за один день до начала 
войны. И до конца непонят-

но, будет ли судьба этой 
встречи такой же, как в 
сказке: «Они жили долго и 
счастливо». 

Название спектакля, 
что привёз на «Звёздную 
маску» театр Балтий-
ского флота, звучит 
празднично – «Счастье 
моё» по пьесе Алексан-
дра Червинского. Режис-

сёру Михаилу Смирнову и 
актёрам удалось настолько 

погрузить зрителей в мир 
и переживания героев по-

становки, что, несмотря на аскетич-
ность сценографии, было ощущение 
полного смешения времён. По-
слевоенного, скудного, но духовно 
богатого и чистого, и нынешнего – 
суетного, с необходимостью уметь 
соблюсти шаткое равновесие в нрав-
ственном выборе. Это так прекрас-
но, когда в любые времена в жизнь 
врывается внезапная и настоящая 
любовь. Сколько испытаний, даже 
страданий она приносит героям. Но 
какой же она оставляет после себя 
позитивный след. На нынешнем 
фестивале у «Звёздной маски» было 
много лиц. Но его драма, мюзикл, 
кабаре-сюита связали воедино кар-
тины окружающей нас жизни. С её 
войной и – миром. 

Мюзикл «Жар-птица» в постановке театра ВВО. 

   
В Театре Армии завершился V Открытый фестиваль 
драматических театров Министерства обороны 
Российской Федерации «Звёздная маска»

Программа нынешнего фестиваля военных театров 
не ограничилась только показом спектаклей

Михаил ЗАХАРЧУК

Скоропостижно скончал-
ся Владимир Яковлевич Ка-
ушанский – военный журна-
лист, полковник в отставке, 
известный в стране 
знаток джаза, отец 
двух прекрасных до-
черей. Мы с Володей 
работали сначала 
в окружной газете 
Бакинского округа 
ПВО «На страже», 
потом в «Красной 
звезде», затем оба 
ушли на пенсию и 
трудились в изда-
тельстве «Парус». 

Володю с кур-
сантской поры отличали 
особая интеллигентность, 
начитанность, врождённая 
влюблённость в музыку. Ру-
ководил нашим курсантским 
самодеятельным ансамблем 
«Нонпарель». Сам прилично 
играл на гитаре. Поэтому во 
всех редакционных посидел-
ках всегда был душой компа-
нии.

Как журналист-професси-
онал Каушанский тоже заявил 
о себе ещё с курсантских вре-
мён. На последней стажировке 
в 1972 году он один представ-
лял наше Львовское высшее 
военно-политическое училище 
в «Красной звезде». Помню, 
написал Володя очень прилич-
ный материал о конном цирке 
в популярную по тем временам 
краснозвёздовскую рубрику 
«Землянка». Мы все тогда ещё 
поняли, что главная военная 
газета Советского Союза обя-
зательно возьмёт к себе такого 
ценного кадра. 

И в принципе не ошиблись, 
так оно в итоге и оказалось. Но 
жизнь и служба военного жур-
налиста весьма сложная и всег-
да непредсказуемая. Того же 
Каушанского она после лик-
видации газеты «На страже» 

определила начальником отде-
ла боевой подготовки в газету 
Закавказского военного округа 
«Ленинское знамя».

Володя работал не покла-
дая рук, параллельно обучаясь 

в Военно-политиче-
ской академии име-
ни В.И. Ленина на 
заочном отделении. 
Руководство «Крас-
ной звезды» не упу-
стило из виду стара-
ния Каушанского и 
со временем пору-
чило ему весьма от-
ветственные обязан-
ности постоянного 
корреспондента по 
Закавказскому воен-

ному округу. 
В 1990-е Каушанский об-

рёл по-настоящему своё при-
звание, став редактором отдела 
культуры «Красной звезды». 
Можно сказать, что шёл он к 
этой высокой должности всю 
свою службу. С неё же и уво-
лился в запас. 

За ничтожно короткий 
срок он стал своим человеком 
в легендарном оркестре Олега 
Лундстрема. Полмира объез-
дил с его музыкантами. А потом 
Каушанского пригласил в свой 
Московский джаз-ангажемент 
другой выдающийся музыкант 
современности Юрий Сауль-
ский. Располагать к себе людей 
было главной чертой его лич-
ности. 

…Смерть Володи Каушан-
ского потрясла всех, кто знал 
его. И все единодушны во мне-
нии: до обидного преждевре-
менно ушёл из жизни очень 
яркий, нестандартный, чрез-
вычайно колоритный и заме-
чательный человек. Таким он и 
останется в нашей памяти.

_______________
Михаил ЗАХАРЧУК, полковник 
в отставке, ветеран редакции 
газеты «Красная звезда».

•Памяти товарища

, 
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В рамках сборов также состоялся круглый стол 
с участием представителей органов военного 
управления


